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Подписал указ о присуждении 
премии 43 педагогам, воспитав-
шим стипендиатов губернатора 
в сфере культуры и искусства. 
Они работают в детских школах 
искусств и профессиональных 
образовательных учреждениях 
культуры Иркутска, Ангарска, 
Черемхово, Саянска, Вихоревки, 
Нижнеудинска, Тулуна, Усть-
Илимска и т.д. От всей души 
благодарен педагогам за их про-
фессионализм и стремление за-
жигать в ребятах любовь к ис-
кусству.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

со знанием
дела!

В 1957 году молодой Ангарск превратился 
в стратегический город. Ему предстояло 
выполнять важную государственную мис-
сию, от которой зависел престиж страны 
на международном уровне. Возведение в 
глухой сибирской тайге мощного и энер-
гоемкого предприятия было продиктовано 
необходимостью сохранения ядерного па-
ритета в условиях холодной войны. Запуск 
предприятия способствовал снятию меж-
дународной напряженности и сохранению 
хрупкой стабильности в мире. Когда при-
шло время, комбинат полностью перешел 
на производство мирного атома.

Вячеслав ГЛУШЕНКОВ,  
генеральный директор АО «АЭХК» 
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В Усть-Орде группа женщин на базе 
Центра дополнительного образования 
открыла цех, в котором шьют теплые 
вещи для земляков-военнослужащих, 
направленных в зону проведения спе-
циальной военной операции.
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Помощь
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Семья Фефеловых шесть лет назад 
приехала из Южной Америки в Рос-
сию, выбрав для постоянного места 
жительства полузаброшенную дерев-
ню Чечуйск Киренского района. Здесь 
новоселы организовали свое дело.
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бизнес здоровье

Врачи Ивано–Матренинской детской 
больницы сумели спасти школьника, 
перенесшего самую тяжелую форму ко-
ронавируса.
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В объятиях 
белого 

мрамора

   событие года

«Сердце Пармы» – экранизация 
одноименного бестселлера Алексея 
Иванова. В сюжете отражены реаль-
ные события второй половины XV 
века – история покорения Великой 
Пармы молодым Российским государ-
ством. Писатель и историк из Перми 
Алексей Иванов написал роман в 2003 
году, перелопатив множество архивов. 
Согласно Вычегодско-Вымской лето-
писи, в 1451 году Василий II Темный 
отправил в Пермь Великую Чердынь 
князя Ермолая с детьми Михаилом и 
Василием. История противостояния 
Великого Московского княжества и 
древней уральской 
Пармы, населенной 
язычниками, легла 
в основу романа.

«Сердце Пармы»

стр. 24

 � большое кино  Наша землячка, 
уроженка села Байтог Эхирит-Булагатского 
района, 26-летняя актриса Елена Ербакова 
сыграла главную роль в эпической 
драме «Сердце Пармы». Премьера 
фильма состоялась на Московском 
международном кинофестивале. 
Ленту Антона Мегердичева «Сердце 
Пармы» уже называют событием года и 
сравнивают с «Игрой престолов». Только 
по итогам первых выходных в прокате 
отечественный блокбастер стал лидером 
кассового рейтинга. 
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   СпиСок по отСрочкам 
   раСширяетСя

Игорь Кобзев отметил, 
что тема частичной мо-
билизации новая для всей 
страны. Понимая, что муж-
чина обеспечивает основной 
доход в большинстве семей, 
главой региона было при-
нято решение о выплате 
денежной компенсации в 
размере 100 тыс. рублей. По 
его словам, основная часть 
призванных из Иркутской 
области получила эти сред-
ства. Причем для перечис-
ления средств не требуется 
подтверждение об офици-
альной регистрации брака. 
Мужчина сам принимает 
решение, кому из членов 
семьи следует перевести 
деньги. Некоторые еще не 
получили выплату, в том 
числе из-за неверно указан-
ного банковского счета.

– В ближайшее время 
все, кто едет в зону специ-
альной военной операции, 
обязательно получат фи-
нансирование, – подчер-
кнул губернатор. 

Отдельно Игорь Кобзев 
поднял тему экипировки. 

Для обеспечения моби-
лизованных всем необходи-
мым был составлен список 
из 13 наименований, ко-
торые в настоящее время 
приобретаются централизо-
ванно по контрактам. Груз 

из первых пяти наименова-
ний прибыл в Новосибирск.

– Ни один житель наше-
го региона без этого воен-
ного снаряжения не убудет 
в зону специальной воен-
ной операции. Персонально 
каждому и под роспись все 
будет выдано. Ничего и ни-
кому не надо приобретать 
самостоятельно, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. 

По распоряжению губер-
натора к мобилизованным 
выезжали иркутские врачи 
для проведения медосмо-
тров, с резервистами встре-
чаются главы муниципаль-
ных образований, чтобы ре-
шить вопросы по поддержке 
их семей. Во время пря-
мого эфира была озвучена 
информация, что военно- 
служащие смогут получить 
консультацию нотариуса. 

– Ко мне поступает мно-
го обращений, да и по со-
циальным сетям видно, что 
есть потребность в юриди-
ческих услугах. Мы сегодня 
работаем с Нотариальной 
палатой Иркутской области, 
которая тоже готова ока-
зать помощь, – сказал Игорь 
Кобзев.

Как сообщил Александр 
Лускань, по инициативе 
министерства обороны РФ 
расширяется список граж-
дан, у которых есть право на 
отсрочку по мобилизации. 

Домой из учебной части мо-
гут вернуться мужчины, у 
кого трое и более детей до 
16 лет. Если мужчина уже 
мобилизован и находит-
ся в воинских частях, то 
каждый случай в инди-
видуальном порядке будет 
рассмотрен командованием 
частей. Вместе с тем, доба-
вил Александр Лускань, по-
скольку уже сформированы 
воинские подразделения, 
которые имеют штатную 
численность, то при убытии 
военнослужащего недобор 
необходимо будет воспол-
нить новыми мобилизо-
ванными.

В список предприятий, 
работники которого могут 
получить отсрочку, входит 
порядка 26 организаций, 
а изначально в нем было 
только три. Речь не толь-
ко про оборонно-промыш-
ленный комплекс, но и те 
предприятия, от которых 
зависит жизнеобеспечение 
региона.

Игорь Кобзев дополнил 
тему занятости. По его сло-
вам, в рамках бронирова-
ния кадров проводится и 

трудоустройство студен-
тов на системообразующих 
предприятиях: 

– Мы заинтересованы, 
чтобы выпускники вузов и 
колледжей приходили, и им 
давали те специальности, 
которые сегодня нужны. 
Наша задача – бесперебой-
ное функционирование всех 
предприятий и сохранение 
занятости. 

Также заместитель во-
енного комиссара региона 
назвал востребованные сей-
час военные специальности 
по частичной мобилиза-
ции. Среди них стрелковые 
специальности, разведка, 
разведка специального на-
значения, радиоэлектрон-
ной борьбы, медицинская 
направленность, танковые, 
артиллерия. Прозвучал во-
прос и об участии женщин 
в специальной военной опе-
рации, прошедших меди-
цинские курсы. Александр 
Лускань уточнил, что сегод-
ня они не подлежат частич-
ной мобилизации, а вот 
мужчины медики могут 
понадобиться. 

   «Урожай 
   У наС богатый»

Часть прямого эфира 
была посвящена социаль-
но-экономическому поло-
жению Иркутской области 
в условиях специальной во-
енной операции. Губерна-
тор отметил, что в первом 
полугодии удалось сохра-
нить положительный рост 
показателей. С другой сто-
роны – экономика региона 
реагирует и на санкционное 

давление, и на СВО. По его 
словам, у некоторых пред-
приятий возникли пробле-
мы с экспортом из-за нару-
шения логистических цепо-
чек. Правительство региона 
работает над оказанием мер 
поддержки системообразу-
ющим предприятиям. 

– Для нас сегодня важ-
но сохранение стабильной 
работы предприятий, обес- 
печение продовольствен-
ной безопасности. Пони-
маю, что многих интере-
сует вопрос обеспечения 
региона продовольствием. 
Уже убрана большая часть 
зерновых культур, завершен 
сбор картофеля и овощей 
открытого грунта. Урожай 
у нас богатый. В среднем 
урожайность по культу-
рам выше уровня прошло-
го года. В данный момент 
все предприятия пищевой 
и перерабатывающей про-
мышленности продолжают 
стабильно работать и раз-
виваться. Год завершаем с 
выполнением всех взятых 
на себя обязательств, – со-
общил Игорь Кобзев. 

Губернатор обратил вни-
мание, что для дальнейше-
го эффективного развития 
необходимо активно вклю-
чаться в федеральную по-
вестку, принимать участие 
в национальных проектах. 
Это позволит привлекать 
дополнительные средства в 
регион. В пример он привел 
проект теплового луча на 
улице Баррикад в Иркут-
ске, его строительство от-
кроет новые возможности 
для застройки территории 
и жильем, и социальными 
объектами, а также позво-
лит существенно улучшить 
экологию, поскольку будет 
закрыто около 17 мазутных 
и угольных котельных. В 
перспективе правительство 
региона планирует перевод 
теплоисточников на газ. 

Завершая прямой эфир, 
Игорь Кобзев сообщил, что 
в марте 2023 года несколько 
профильных комитетов Со-
вета Федерации Федераль-
ного собрания РФ намере-
ны приехать в Иркутскую 
область, чтобы изучить ход 
реализации инфраструк-
турных проектов в регионе, 
в том числе тех, которые 
были представлены сенато-
рам в сентябре во время 
Дней Иркутской области в 
верхней палате российского 
парламента. 

– На месте сенаторы смо-
гут понять, какая еще под-
держка необходима региону 
для его успешного развития, 
– поделился планами губер-
натор. 

 � Наталья МУСТАФИНА

гУбернат    р

Игорь Кобзев: Наша задача – 
сохранить занятость

 � актУально  Каждый мобилизованный из Иркутской области получит экипировку 
персонально и под роспись. Об этом во время прямого эфира сообщил губернатор 
Игорь Кобзев. Вместе с ним на вопросы отвечал заместитель военного комиссара 
региона Александр Лускань. В частности, он рассказал, подлежат ли женщины 
частичной мобилизации, какие военные специальности сегодня востребованы. 

ÎÎ
ДляÎобеспеченияÎ
мобилизованныхÎвсемÎ
необходимымÎбылÎсоставленÎ
списокÎизÎ13Îнаименований,Î
которыеÎвÎнастоящееÎ
времяÎприобретаютсяÎ
централизованноÎпоÎ
контрактам.ÎГрузÎизÎпервыхÎ
пятиÎнаименованийÎприбылÎ
вÎНовосибирск.Î

ÎÎ
ВÎсписокÎпредприятий,ÎработникиÎкоторогоÎмогутÎ
получитьÎотсрочку,ÎвходитÎпорядкаÎ26Îорганизаций,ÎаÎ
изначальноÎвÎнемÎбылоÎтолькоÎтри.ÎРечьÎнеÎтолькоÎпроÎ
оборонно-промышленныйÎкомплекс,ÎноÎиÎтеÎпредприятия,Î
отÎкоторыхÎзависитÎжизнеобеспечениеÎрегиона.
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? Работники каких 
предприятий имеют 

бронь?

Евгений Фуженко:

– Бронированию подле-
жат конкретные должности 
на определенных предприя-
тиях, перечень которых ут-
верждается на федеральном 
уровне и доводится до орга-
нов исполнительной власти 
и военных комиссариатов. 
В настоящее время право 
на бронь от частичной мо-
билизации имеют в пер-
вую очередь те, кто занят 
в оборонно-промышленном 
комплексе, а также сотруд-
ники предприятий, оказы-
вающих существенное вли-
яние на обеспечение жиз-
недеятельности региона. 
Также Генеральным штабом 
Вооруженных сил РФ прово-
дится работа по рассмотре-
нию списков сотрудников 
предприятий промышлен-
ности, определяются долж-
ности в организациях, по 
которым необходимо пре-
доставить отсрочки.

? Есть ли отсрочка 
у отцов, у кого на 

иждивении находятся 
трое несовершеннолетних 
детей?

Евгений Фуженко:

– В настоящее время 
мы получили указание Ге-
нерального штаба рассма-
тривать данную категорию 
граждан для предоставле-
ния отсрочки. Все меропри-
ятия, которые проводили в 
Иркутской области по при-
зыву и отправке граждан 
по мобилизации, были вы-
полнены по 29 сентября, а 
указания по многодетным 

отцам получили 4 октября. 
Поэтому решения призыв-
ных комиссий принима-
лись на основании действу-
ющего законодательства. 
Но в дальнейшем мы будем 
пользоваться рекоменда-
циями Генерального штаба. 
Подчеркну, что изменения 
в федеральный закон в от-
ношении данной категории 
граждан пока не приняты. 

? На какой срок 
забрали наших 

родственников? Возможно 
ли предоставление 
мобилизованному отпуска 
во время службы?

Евгений Фуженко:

– Срок призыва на во-
енную службу по мобили-
зации определяется указом 
президента РФ. В нем опре-
делено: на весь период про-
ведения частичной моби-
лизации. Соответственно, 
решение о демобилизации 
будет приниматься также 
верховным главнокоман-
дующим. Отдельно хочу 
обратить внимание, что 
никаких волн или этапов 
при проведении частичной 
мобилизации в России нет. 
Есть указание Генераль-
ного штаба, на основании 
которого действуют орга-
ны исполнительной власти 
субъектов и муниципаль-
ных образований во вза-
имодействии с военными 
комиссариатами. Обращаю 
внимание, что Генеральный 
штаб наделен полномочи-
ями менять количество 
граждан, призываемых на 
военную службу по моби-
лизации. Что касается от-
пусков военнослужащих, то 
все будет зависеть от той 

обстановки, в которой они 
проходят службу. 

? Почему у 
мобилизованных 

нет прохождения 
медицинской комиссии? 

Евгений Фуженко:

– При призыве на во-
енную службу по мобили-
зации военно-врачебная 
комиссия не создается, это 
не предусмотрено законода-
тельством. Но если гражда-
нин в процессе своей жизни 
приобрел заболевание, ле-
чился в медицинских уч-
реждениях, то он должен 
подтвердить свой диагноз 
предоставлением медицин-
ских документов. Если он 
этого не смог сделать по ка-
ким-либо причинам, то ему 
следует обратиться в воен-
ные медицинские учреж-
дения по месту службы, где 
будет проведена экспертиза.

? Службу в 
Вооруженных 

силах не проходил, но 
есть желание принять 
участие в специальной 
военной операции. Куда 
обращаться?

Евгений Фуженко:

– Министерство оборо-
ны РФ на портале Госуслуги 
инициировало прием заяв-
лений от граждан о про-
хождении военной службы 
в рядах Вооруженных сил. 
Сотрудники военного ко-
миссариата Иркутской об-
ласти обрабатывают заяв-
ления в режиме онлайн. На 
текущий момент поступило 
более полутора тысяч таких 
обращений. По большей ча-
сти из них уже отправлены 
ответы. Обращайтесь, чтобы 
реализовать свое конститу-
ционное право по защите 
нашего Отечества. 

? Какую зарплату 
будут получать 

мобилизованные?

Евгений Фуженко:

– По указу президента 
РФ мобилизованный полу-
чает статус военнослужа-
щего, проходящего военную 
службу в Вооруженных си-
лах РФ по контракту. Ито-
говая сумма будет зависеть 

от воинского звания, зани-
маемой должности и до-
полнительных стимулиру-
ющих надбавок.

? Возможен ли выезд 
в запланированный 

отпуск за границу лицу, 
не служившему в армии 
и не попавшему под 
мобилизацию? Нужно 
ли получать справку из 
военкомата?

Евгений Фуженко:

– Если гражданин на-
ходится в запасе или сто-
ит на учете в военном 
комиссариате, то он под-
лежит мобилизации. Вы-
езд за границу для таких 
категорий ограничен. По-
этому, отправляясь в отпуск 
или командировку в другую 
страну, предварительно не-
обходимо получить справку 
установленного образца в 
военном комиссариате му-
ниципального образования. 
Разрешение о выезде за гра-
ницу будет приниматься на 
основании категории при-
годности и военно-учетной 
специальности. 

? Подлежат ли 
частичной 

мобилизации граждане 
с непогашенной 
судимостью?

Евгений Фуженко:

– В зависимости от ста-
тьи, по которой был при-
влечен гражданин к ответ-
ственности, можно осуще-
ствить свое право и подать 
заявление через кол-центр 
на вступление в ряды Во-
оруженных сил на добро-
вольной основе. 

? Сохраняются ли 
выплаты военным 

пенсионерам, если их 
мобилизовали?

Евгений Фуженко:

– На период прохожде-
ния военной службы в ря-
дах Вооруженных сил РФ 
военным пенсионерам не-
зависимо от принадлежно-
сти к организации выплата 
пенсий приостанавливает-
ся. После окончания службы 
все пенсионные выплаты 
возобновляются в прежнем 
порядке. 

? Положены ли льготы 
мобилизованным 

(например, при оплате 
за услуги ЖКХ или за 
детский сад)?

Светлана Иевлева:

– На основании дей-
ствующего федерального 
и регионального законода-
тельства через органы со-
циальной защиты данная 
категория граждан не имеет 
дополнительных мер соци-
альной поддержки. Вместе 
с тем в настоящее время 
правительство Иркутской 
области совместно с Зако-
нодательным Собранием 
региона рассматривают во-
просы о дополнительных 
мерах поддержки для семей 
мобилизованных. 

? С мужем прожили 
много лет, но штампа 

в паспорте нет. Его 
мобилизовали. Смогу ли я 
получить положенные ему 
выплаты? 

Светлана Иевлева:

– Все зависит от того, ка-
кие реквизиты укажет ваш 
гражданский муж. Средства 
будут перечислены в соот-
ветствии с той информаци-
ей, которую он предоставит. 
Степень родства в данном 
случает не имеет значения. 

? Как решается вопрос 
по алиментам с 

мобилизованными?

Светлана Иевлева:

– Уполномоченный по 
правам человека Иркутской 
области Светлана Семенова 
выехала в училище и воин-
ские части, она в том числе 
занимается этим вопросом. 
Вместе с ней на местах при-
сутствует команда судебных 
приставов, задача которых 
выявить среди военнос-
лужащих алиментщиков, 
чтобы в дальнейшем при 
получении заработной пла-
ты соответствующая сум-
ма удерживалась в пользу 
семьи.

? Муж находится 
на учении в 

Новосибирске. Могу ли 
я оформить кредитные 
каникулы, или требуется 
генеральная доверенность 
от супруга? 

Светлана Иевлева:

– По просьбе правитель-
ства региона крупные бан-
ки отправили своих пред-
ставителей в Новосибирск и 
Юргу для решения вопросов 
мобилизованных и их се-
мей. Что касается процеду-
ры оформления кредитных 
каникул, то информацию 
можно посмотреть на пор-
тале «Объясняем.рф». 

 � Наталья МУСТАФИНА

Когда семьи вновь смогут 
увидеть своих близких?

полезная информация 
Ü Задать вопрос по горячей линии – 122. 
Ü Минобороны России открыло горячую линию для родствен-

ников граждан, призванных в ходе частичной мобилизации, 
телефоны: 8 (800) 100-77-07,  8 (495) 498-43-54,  
8 (495) 498-34-46.

Ü Портал «Объясняем.рф» (https://объясняем.рф/mobilization/), 
который также доступен в Telegram (https://fstrk.cc/YpBGYUxt), 
Viber (http://url-shortener.yc.fstrk.io/R5Q2hN6w)  
и ВКонтакте (https://vk.com/app7156066_-210913552).

Ü Узнать о выплатах можно по номеру единого контактного 
центра 8-800-6000-000.

 � прямой эфир  Будет ли вторая 
волна мобилизации? Кто имеет право 
на бронь? Есть ли отсрочка у отца 
трех детей? Когда семьи вновь смогут 
увидеть своих близких? На эти и другие 
вопросы по частичной мобилизации 
во время прямого эфира ответили 
военный комиссар Иркутской области 
Евгений Фуженко и заместитель 
министра социального развития, опеки и 
попечительства региона Светлана Иевлева. 
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   ремонт не только 
   внутри, но и снаружи

В Покровской сред-
ней школе, построенной в  
1995-м, капитальный ре-
монт начали весной этого 
года по программе «Модер-
низация школьных систем 
образования Иркутской об-
ласти». Уже заменили фун-
дамент и балочные пере-
крытия, ремонтируют стро-
пильную систему и меняют 
кровлю. Однако проектом 
не предусмотрено благо-
устройство пришкольного 
участка.

Детский сад «Аленуш-
ка» в селе Ользоны постро-
или в 1962 году, он давно об-
ветшал и требовал ремонта. 

– В 1963 году открыли 
две группы общей заполня-
емостью 35 человек, – рас-
сказывает заведующая Ан-
жела Хогоева. – Как мог-
ли, поддерживали здание в 
надлежащем состоянии, но 
такая реконструкция про-
водится впервые за 60 лет. 
После ее завершения сюда 
смогут ходить 40 малышей.

Капремонт финанси-
руется за счет программы 
«Развитие образования Ир-
кутской области». Оба объ-
екта планировали сдать в 
2023 году, но главы муни-
ципалитетов просят сокра-
тить сроки и перераспре-
делить финансирование на 
этот год.

– Постараемся помочь 
по возникшим вопросам. 
Главный приоритет бюдже-
та – это выполнение соци-
альных обязательств перед 
людьми, – говорит Алек-
сандр Ведерников. – Пред-
седатель Заксобрания отме-
чает, что этот вопрос об-
судят при уточнении бюд-
жета. Он также обращает 
внимание представителей 
министерства образования 
региона на необходимость 
синхронизации действия 
федеральных и региональ-
ных программ. Капиталь-
ный ремонт должен под-

разумевать работы не толь-
ко внутри здания, но и на 
прилегающей территории. 

– Очень странно, если 
дети, их родители и педа-
гоги на торжественном от-
крытии обновленных школ 
и детсадов будут ходить по 
необустроенному двору. Не-
сти ответственность за ка-
чество подготовки проектов 
и проведения работ должен 
один заказчик, а не разроз-
ненные структуры, – ре-
зюмирует глава областного 
парламента.

Депутаты побывали на 
трассе Нагалык – Баяндай, 
где проведут капремонт 
по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги». 
Кроме того, обсудили пер-
спективы строительства 
Гаханской средней школы, 
проектно-сметная доку-
ментация которой готова. 
По мнению мэра Баяндаев-
ского района Анатолия Та-
бинаева, школа даст толчок 
для развития населенного 
пункта, поскольку позволит 
закрепить в нем молодые 
семьи с детьми.

   Главное – 
   обязательства 
   перед людьми

В Баяндае парламента-
рии совместно с министра-
ми регионального прави-
тельства, мэрами, депута-
тами местных дум, пред-
ставителями Ассоциации 
муниципальных образова-
ний, КСП обсудили исполне-
ние бюджетов территорий и 
подходов к формированию 
главного финансового доку-
мента области на ближай-
шие три года. Областные де-
путаты единодушно выра-
зили уверенность: несмотря 
на сложную экономическую 
обстановку, финансирова-
ние госпрограмм необходи-
мо сохранить. Председатель 
Заксобрания привел в при-
мер федеральный бюджет 
и отметил, что главное в 
нем – это выполнение со-
циальных обязательств 

перед людьми, увеличение 
расходов по нацпроектам на 
здравоохранение, социаль-
ную сферу и модернизацию 
жилья.

– Такой же подход к 
формированию бюджета 
должен быть и у нас. Фи-
нансирование региональ-
ных программ должно быть 
как минимум сохранено. А 
мы с депутатами в рамках 
парламентского контроля 
продолжим осуществлять 
мониторинг эффективно-
сти реализации всех гос- 
программ на территории 
Иркутской области во взаи-
модействии с исполнитель-
ной властью для их каче-
ственного и своевременного 
выполнения, – подчеркнул 
спикер.

Также в финансовом до-
кументе, добавил Александр 
Ведерников, необходимо 
учесть и сбалансирован-
ность местных бюджетов:

– Несмотря на все труд-
ности, которые мы сейчас 
испытываем, должна быть 
проведена большая рабо-
та по сбалансированности 
местных бюджетов с учетом 
предложений муниципаль-
ных образований. 

Вице-спикер областно-
го парламента Кузьма Ал-
даров отметил, что нужды 
муниципалитетов – глав-
ный ориентир для депута-
тов Заксобрания в работе 
над бюджетом региона. Он 
также подчеркнул, что Ба-
яндаевский район активно 
участвует в реализации го-
сударственных программ. 

Мэр Анатолий Табина-
ев пояснил, что территории 
необходимо наращивать 
темпы строительства и ка-
питального ремонта соци-
альных учреждений.

По сообщению замести-
теля министра финансов 
Иркутской области Оль-
ги Дуда, за девять месяцев 
2022 года собственные до-
ходы муниципалитетов ре-
гиона выросли на 3,9 млрд 
рублей по сравнению с про-
шлым годом. Это связано 
и с ростом поступлений 
НДФЛ. Кроме того, в рамках 
июньской корректировки 
бюджета области на теку-
щий год территориям было 
направлено дополнительно 
2,9 млрд рублей. Однако, как 
рассказала исполнительный 
директор Ассоциации му-
ниципальных образований 

Иркутской области Зоя Мас-
ловская, в связи с увеличе-
нием МРОТ и зарплат ра-
ботников бюджетной сферы 
появилась необходимость 
выделения дополнительных 
средств. Она также подчер-
кнула, что выросли расходы 
на софинансирование реа-
лизации госпрограмм. Так, 
до конца текущего года му-
ниципалитетам на эти цели 
необходимо дополнительно 
более 330 млн рублей.

Председатель комитета 
по бюджету, ценообразова-
нию, финансово-экономи-
ческому и налоговому зако-
нодательству Законодатель-
ного Собрания Иркутской 
области Наталья Дикусаро-
ва отметила, что депутаты 
областного парламента со-
вместно с правительством 
корректируют бюджет те-
кущего года. Дополнитель-
ные средства муниципали-
тетам могут быть выделены 
уже в октябре. Приоритетом 
в работе над финансовым 
документом остается опла-
та труда педагогических 
работников за декабрь, за-
вершение строительства и 
капитального ремонта соц- 
объектов и выравнивание 
местных бюджетов.

Участники заседания со-
вета обратили внимание на 
необходимость корректи-
ровки правил реструктури-
зации коммерческих кре-
дитов муниципалитетов, 
увеличения финансирова-
ния программы антитерро-
ристической защищенно-
сти социальных объектов, 
обновление парка дорожной 
техники и автопарка для 
муниципальных перевозок. 
Все предложения вошли в 
рекомендации совета пра-
вительству Иркутской об-
ласти.

 � Анна ВИГОВСКАЯ

Александр Ведерников:
Финансирование госпрограмм 
необходимо сохранить

 � муниципалитет  Детский сад, школа, 
дорога… Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области во главе со 
спикером Александром Ведерниковым 
побывали с рабочей поездкой в 
Баяндаевском районе. Парламентарии 
оценили ход проведения капремонтов 
соцобъектов, а также провели выездное 
заседание совета, где обсудили вопросы 
исполнения бюджетов территорий в 
текущем году и формирование бюджета 
региона на 2023 год.
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РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Открывая заседание, спикер об-
ластного парламента обратил вни-
мание, что для исполнения во-
инского долга призываются гра-
мотные специалисты с большим 
опытом работы, которых сразу 
сложно заменить. Особенно ка-
дровый вопрос беспокоит сельские 
территории, где уже чувствуется 
дефицит рабочих рук не только 
в промышленном производстве, в 
адрес депутатов Заксобрания по-
стоянно поступают обращения, что 
в школах некому учить, а в поли-
клиниках и больницах не хватает 
врачей и медсестер. Кроме того, ча-
стичная мобилизация пришлась на 
время уборочной кампании, когда 
в фермерских хозяйствах на сче-
ту каждый комбайнер, тракторист, 
механизатор. 

– Мы предварительно собрали 
информацию о проблемах и пред-
ложениях из наших территорий. 
Обязательно направим ее в прави-
тельство региона. Нам нужно вме-
сте помочь людям, помочь местной 
власти, чтобы в муниципалитетах 
было спокойствие, была социальная 
стабильность, чтобы предприятия 
и организации работали в штатном 
режиме, – подчеркнул Александр 
Ведерников. 

Как сообщил первый замести-
тель председателя правительства 
Руслан Ситников, с момента про-
ведения частичной мобилизации 
значительных колебаний в эко-

номике региона не наблюдается. 
Он отметил, что Приангарье вы-
держало негативные последствия 
санкционного давления и панде-
мии коронавируса. Рост отмечен 
по индексу промышленного про-
изводства, объемам инвестиций в 
основной капитал, внешнеторгово-
му обороту и другим показателям. 
Уровень регистрируемой безрабо-
тицы составляет менее 1%. 

– Если говорить о числе мо-
билизованных, то наибольшее ко-
личество людей призвано в обра-
батывающем производстве – 26%, 
сельском, лесном хозяйстве, охоте 
и рыболовстве – 14%, транспорти-
ровке и хранении – 13%. Из ком-
мерческих предприятий призвано 
87% резервистов, из бюджетных 
учреждений – 13%. Индивидуаль-
ных предпринимателей среди мо-
билизованных около 60 человек, 
– уточнил Руслан Ситников. 

Мобилизация может привести 
ко многим изменениям, в том 
числе к прекращению предпри-
нимательской деятельности мо-
билизованными, невыполнению 
госконтрактов, неисполнению обя-
зательств по различным видам за-
ймов. 

– Чтобы избежать дефицита 
кадров, руководители могут об-
ратиться в военкоматы, чтобы 
оформить отсрочку для своих со-
трудников. Также в правительстве 
региона разрабатывается ряд мер, 
которые помогут стабилизировать 

социально-экономическую ситуа-
цию, – сказал Руслан Ситников. 

По информации замруководи-
теля УФНС России по Иркутской 
области Ирины Лизанец, для моби-
лизованных упростили процедуры 
оформления некоторых докумен-
тов, пересматривается законода-
тельство в части уплаты штрафов, 
налогов, кредитов. Также узаконе-
но право предпринимателей при 
мобилизации сохранить свой биз-
нес, оформив доверенность на дру-
гого человека. 

Ирина Лизанец предложила от-
менить транспортный налог для 
мобилизованных. Она напомнила, 
что подобная практика применя-
лась в Иркутской области в от-
ношении пострадавших от наво-
днения в 2019 году. Ирина Лизанец 
добавила, что в Кемерово по дан-
ному налогу приняли решение по 
освобождению на текущий и сле-
дующий года. Александр Ведерни-
ков отметил, что этот опыт будет 
изучен. 

Заместитель министра соци-
ального развития, опеки и попе-
чительства Иркутской области 
Светлана Иевлева сообщила, что 
по договоренности с банковскими 
учреждениями зачисления еди-
новременных выплат на счета мо-
билизованных и добровольцев ве-
дутся в ускоренном режиме. 

КАДРОВЫЙ ВОПРОС

Председатель комитета по со-
циально-культурному законода-
тельству Ирина Синцова попро-
сила рассмотреть ситуацию в му-
ниципалитетах с подвозом детей 
в школу.

– У нас немало сел, где водите-
ли школьных автобусов являются 
штучными специалистами. Дирек-
тора школ обеспокоены: если они 
будут мобилизованы, то подвозом 
детей некому будет заниматься, – 
сообщила Ирина Синцова. 

Парламентарии просили об-
ратить внимание на учителей и 
врачей, дефицит этих специали-
стов остро ощущается уже сегод-
ня. Председатель комиссии по кон-
трольной деятельности Тимур Саг-
деев привел пример, когда в одном 
из образовательных учреждений 
учитель трех предметов – мате-
матики, информатики и физики, 
причем в выпускных классах, ока-
зался в списке мобилизованных. 

Вице-спикер Кузьма Алдаров 
подчеркнул, что помощь потребу-
ется и сельскому хозяйству. Пред-
седатель комитета по собствен-
ности и экономической политике 
Николай Труфанов сообщил, что 
получает обращения от предпри-
нимателей северных территорий, 
они говорят, что необходимо вве-
сти отсрочку по мобилизации для 
специалистов в обрабатывающей 
промышленности, в их числе во-
дители, станочники, электрики и 
т.д. Руслан Ситников ответил, что 
работа в этом направлении ведет-
ся. 

Подводя итоги работы депутат-
ского штата, Александр Ведерни-
ков призвал при разработке мер по 
обеспечению стабильности работы 
предприятий обратить внимание 
на опыт других субъектов страны. 
В частности, речь идет об ускорен-
ной профессиональной подготовке 
студентов.

– Есть опыт создания центров 
по ускоренной профессиональной 
подготовке. Например, программа 
трудовой мобилизации студентов 
уже действует в Кемеровской об-
ласти. Это позволяет быстро подго-
товить специалистов, которые вос-
требованы на предприятиях. Наш 
регион может последовать этому 
примеру, – резюмировал спикер 
областного парламента.

  Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Трудовая мобилизация 
студентов
Депутаты областного парламента 
поддерживают опыт ускоренной профподготовки

 
Для мобилизованных и их семей с 12 октября работает контакт-центр по 
единому номеру 8 800 600 00 00. Только за первые сутки поступило около 
500 звонков.  

  КАДРЫ  Частичная мобилизация затронула многие отрасли экономики 
Иркутской области. Депутаты Заксобрания предлагают использовать опыт других 
субъектов страны по внедрению ускоренной профессиональной подготовки. 
Это позволит преодолеть кадровый дефицит и обеспечить стабильную работу 
предприятий. На депутатском штабе под председательством Александра 
Ведерникова обсудили влияние частичной мобилизации на экономику и рынок 
труда в регионе.
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В НАЦПАРКЕ ПОБЫВАЛО 
БОЛЕЕ 150 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

Туристическая привлекатель-
ность особо охраняемых природ-
ных территорий (ООПТ) на Бай-
кале растет. В Иркутской обла-
сти флагманом выступает При-
байкальский национальный парк. 
Если в 2021 году его посетили 138 
тыс. туристов, то за девять ме-
сяцев текущего года – уже 151,6 
тыс. Чаще всего путешественни-
ки выбирают Ольхонский район. 
Пик поездок приходится на лето. 
К осени гости переключаются на 
другие кластеры нацпарка – Голо-
устненский и КБЖД – Олхинское 
плато. Традиционно много тури-
стов в Листвянке. 

– На время из соображений 
безопасности закрывали маршрут 
на камень Черского в Листвянке, 
– уточнила замдиректора по раз-
витию познавательного туризма 
и экологическому просвещению 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
Екатерина Сливина. – Мы бла-
гоустроили эту территорию, обо-
рудовали смотровые площадки, 
зоны отдыха, информационные 
стенды. В августе маршрут снова 
открылся. 

По мнению Екатерины Сливи-
ной, частично разгрузить турпо-
ток из Листвянки призван новый 
туристический маршрут в районе 
поселка Порт Байкал. В сентябре 
работники учреждения провели 
пробную экскурсию для туропера-
торов. Паспортизировать маршрут 
планируется в 2023 году. 

На очереди обустройство нового 
туристического объекта в поселке 
Бугульдейка Ольхонского района, 
где администрация муниципали-
тета давно предлагала сделать ви-
довой парк на мраморном карьере. 
В учреждении сделали 3D-модель 

карьера. Обсуждаются вопросы 
создания безопасных и комфорт-
ных условий для гостей. До кон-
ца года на сельском сходе проект 
покажут жителям Бугульдейки, 
их тоже привлекут к реализации 
этой инициативы. 

НОВУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ 
ДЕЛАЮТ В ЕДИНОМ СТИЛЕ 

Продолжается обустройство 
действующих маршрутов, в част-
ности Большой Байкальской тро-
пы (ББТ). Со стороны Большого 
Голоустного сделаны настилы для 
палаток, обустроено 49 кострищ. 
Работники нацпарка облагородили 
маршрут на Сухое озеро: поста-
вили стелы, скамьи, информа-
ционные стенды, кормушки для 
птиц. Неделю назад «Заповедное 
Прибайкалье» завершило рабо-
ты на участке ББТ в Листвянке, 
где теперь есть входная группа на 
маршрут, туалет, пункт раздель-
ного сбора мусора, зона отдыха, 
пикниковая точка, стенды. 

На севере острова Ольхон об-
новлены пикниковые точки, на-
вигационные указатели. На по-
бережье Малого моря заменены 
предупреждающие знаки. На Са-
райском пляже острова Ольхон 
планируется открыть первую эко-
парковку на 20 автомобилей.

Объекты, построенные еще в 
советское время, меняют на но-
вые, причем возводимую инфра-
структуру в ООПТ стараются вы-
держать в едином стиле. 

– Ежегодно на охраняемых 
природных территориях работает 
много добровольцев. Недавно дви-
жение «Молодежка ОНФ» помогло 
убрать мусор в урочище Малыш-
кино. НКО «Боевая Сибирь» со-
действовала в обустройстве тропы 
в Большом Голоустном. В бухте 
Песчаная, которая в 2015 году по-
страдала от сильного лесного по-
жара, к уборке валежника и сухо-
стоя подключились волонтеры из 
общественной организации «Союз 
трезвых сил». В этом году уда-
лось реализовать 21 волонтерский 
проект, – подвела итог Екатерина 
Сливина. 

ЛИСА РАЗОРИЛА ПОПУЛЯЦИЮ 
БАКЛАНОВ

С итогами полевого сезона по-
знакомил начальник научного от-
дела ФГБУ «Заповедное Прибай-
калье» Андрей Мокрый. Одно из 
исследований провели на Малом 
море, где изучали рыбоядных 
птиц, в том числе баклана, вокруг 
которого идет много споров. 

Установлено, что численность 
его гнездящихся пар уменьшилась 
на 20% по сравнению с предыду-
щим годом. К примеру, на острове 
Баракчин колония бакланов ис-
чезла. Оказывается, там два го-
да назад поселилась лиса. Она и 
уничтожила птичьи кладки. 

– Идет нормальный экологи-
ческий процесс межвидовой кон-
куренции, хищничества, – уверен 
Андрей Мокрый. – Частично птен-
цов баклана съедают и чайки, они 

разоряют гнезда. Количество чаек 
тоже сократилось, по предвари-
тельным данным, из-за дефицита 
кормовых ресурсов. На их гнездах 
находят много кухонных остатков 
от пребывания туристов – сал-
феток, полиэтиленовой упаков-
ки от колбасы и пр. Значит, ими 
кормятся птенцы, в их отрыжках 
практически нет рыбы. Хищниче-
ство чаек в отношении бакланов 
также говорит, что рыбных ресур-
сов не хватает. 

Снижается численность крас-
нокнижной монгольской жабы, 
сотрудники ООПТ связывают это с 
возросшей антропогенной нагруз-
кой. Эти жабы обитают на мелко-
водье, а люди, разъезжая на ма-
шинах и квадроциклах, попросту 
давят их колесами. Отрицательно 
влияет на популяцию вольно па-
сущийся скот.

– Он выпивает из маленьких 
водоемов более теплую, чем в Бай-
кале, воду. Число жабят, дожив-
ших до возраста, когда они могут 
самостоятельно вести свою жизнь, 
очень мало. Призываем туристов 
не ездить вне дорог общего поль-
зования, и вообще, если увидите 
монгольскую жабу, знайте, что она 
занесена в Красную книгу. Здесь 
северная граница ареала этого ви-
да, который нужно сберечь, – об-
ращает внимание эксперт.  

Ученые Байкало-Ленского за-
поведника этим летом изучали 
редкого прибайкальского черно-
шапочного сурка. Они обозначили 
места обитания зверька, поставив 
фотоловушки. В следующем году 
исследования животного продол-
жатся. 

А вот за некоторых редких птиц 
можно порадоваться. В этом го-
ду в заповеднике орнитологи на-
считали 25 гнезд красношейной 

Заповедной тропой по Байкалу
В Прибайкальском национальном парке появится 
новый туристический маршрут 

 
«Заповедное Прибайкалье» курирует четыре ООПТ: Байкало-Ленский 
заповедник; Прибайкальский национальный парк; заказники Тофаларский 
и Красный Яр. 

  ОПЫТ  Новая экскурсия для посетителей 
Прибайкальского национального парка будет 
проводиться в районе населенного пункта Порт 
Байкал. Четырехкилометровая туристическая 
тропа охватит местные достопримечательности 
и природные объекты. Еще один маршрут 
планируется открыть на мраморном карьере в 
поселке Бугульдейка Ольхонского района. О планах 
развития туризма, создании инфраструктуры, 
новых научных исследованиях и охране 
подведомственных территорий рассказали 
представители «Заповедного Прибайкалья». 
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  НАВИГАЦИЯ  
Движение маломерных 
судов разрешено 
до календарного 
наступления зимы 
только по Ангаре. Что 
грозит судовладельцам 
в случае выхода 
маломерных судов на 
водоемы, и сколько 
было зафиксировано 
нарушений за период 
навигации-2022, 
рассказал начальник 
центра ГИМС Главного 
управления МЧС России 
по Иркутской области 
Андрей Карепов.

10 октября на реках Иркутской 
области, за исключением реки 
Ангары, закрылся навигацион-
ный период. Суда не смогут вы-
ходить в рейсы до 1 мая 2023 года. 
На Ангаре навигация для мало-
мерных судов продолжится до 1 
декабря, а возобновится 1 марта. 
На озере Байкал – с 15 мая по 25 
декабря, на водохранилищах – с 
15 мая по 1 ноября. По завершении 
навигационного периода мало-
мерным судам запрещено выхо-
дить на воду. За это нарушение 
предусмотрен административ-
ный штраф в размере от 5 до 10 
тыс. рублей.

– Совместно с другими над-
зорными органами мы будем па-
трулировать акватории, контро-
лировать выход маломерных су-
дов с лодочных станций, а также 
мониторить соцсети (люди любят 
выкладывать в интернете фото-
графии с мест отдыха), чтобы 
таким образом выявлять нару-
шителей установленных правил, 
– подчеркнул Андрей Карепов.

Он также напомнил о важ-
ности подготовки судна к зи-
ме. Перед консервацией его не-
обходимо тщательно осмотреть 

и составить ведомость дефектов, 
чтобы исправить все до открытия 
очередного сезона навигации. А 
кроме того, обратил внимание на 
то, что хранение на берегу мало-
мерных судов, заправленных го-
рюче-смазочными материалами 
и водой, запрещено.

Андрей Карепов рассказал, что 
к ним регулярно обращаются су-
довладельцы из муниципали-
тетов, например, из Киренского 
района, с просьбой продлить на-
вигационный сезон. В нынешнем 
году это связано с тем, что даже 
на севере региона ледостав еще 
не начался. Для многих жителей 
региона движение по воде – не-
обходимость перевозки вещей, 
продуктов, посещение родствен-
ников. Но поскольку сроки нави-
гации утверждены постановле-
нием областного правительства, 
ГИМС не может их самостоятель-
но пересматривать. К тому же 
их обращения в Иркутский ги-
дрометцентр о переносе сроков 
навигации это решение подтвер-
дили: погода в этот период не-
стабильна и может в любое время 
перемениться, что подтвержда-
ют среднестатистические данные 
температур.

Говоря об итогах навига-
ции-2022, руководитель сообщил, 
что сотрудники МЧС выявили бо-
лее 1200 правонарушений. Было 
задержано 38 судоводителей в со-
стоянии алкогольного опьянения 
и перегнано на штрафстоянки 29 
маломерных судов. С начала го-
да также было зарегистрировано 
два происшествия с маломерны-
ми судами, в результате которых 
один человек погиб.

Что касается купального се-
зона, Андрей Карепов рассказал: 
в регионе было официально от-
крыто только два пляжа – в Усть-
Удинском районе и в Киренском. 
Иных заявок на принятие пля-
жей к ним не поступало. По его 
мнению, это связано с введением 
новых, ужесточенных требова-
ний к организации пляжей. Одно 
из главных препятствий – каче-
ство воды, пробы которой регу-
лярно берет и проверяет Роспо-

требнадзор. При этом один из 
официально открытых пляжей – 
в Усть-Удинском районе – работал 
очень короткий период време-
ни, поскольку был организован в 
детском оздоровительном лагере. 
Период работы второго также был 
ограничен из-за прошедшего в 
Киренске урагана и его послед-
ствий.

Несмотря на это, в отношении 
277 родителей, не досмотревших 
за детьми на берегах водоемов, 
составлены административные 
протоколы. На водных объектах 
погибли 10 детей (на одного мень-
ше, чем в прошлом году). Всего за 
время нынешнего купального се-
зона зафиксировано 47 происше-
ствий на воде. 41 человек погиб.

Сейчас в ГИМС готовятся к 
периоду ледостава. В это время, 
по словам Андрея Карепова, боль-
шинство происшествий связано 
с выходом людей на неокрепший 
лед, что зачастую чревато тра-
гедией. Подобное происшествие 
случилось прошлой весной, когда 
на лед Ангары в районе улицы 
Сурнова вышли подростки. Лед 
проломился, один из ребят погиб.

– Более года назад принято 
решение ввести систему штрафов 
для тех, кто нарушает правила 
безопасности передвижения по 
льду. Правда, пока их размер не 
существенен, – отметил Андрей 
Карепов. – В этом году обсуждал-
ся вопрос повышения штрафов, 
но с учетом экономической ситу-
ации, в которой сейчас оказались 
многие жители региона, от этой 
идеи пока отказались.

Обеспечение безопасности на 
льду, пояснил он, прежде всего  
лежит на муниципалитетах. В 
период ледостава местные органы 
власти примут правовые акты, в 
которых будут прописаны сроки 
запрета выхода на лед. К этой 
работе привлекут волонтеров и 
общественников. Опасные участ-
ки временных переправ, где уже 
фиксировались происшествия, 
попадут под особый контроль.

  Анна ВИГОВСКАЯ

Корабли уходят на зимовку
На реках Иркутской области 
завершился очередной сезон навигации

 
За девять месяцев 2022 года 
государственные инспекторы 
на ООПТ выявили 384 
правонарушения. При досмотре 
транспорта туристов на острове 
Ольхон за истекший период года 
были обнаружены и изъяты восемь 
единиц оружия.

поганки, которая тоже включена 
в Красную книгу России. Причем 
еще несколько лет назад было не 
более шести гнезд этих пернатых. 
Вероятно, сложились благоприят-
ные условия для гнездования. 

БЕРЕГИТЕ ЧЕРЕПОПЛОДНИК

Новости из царства флоры ка-
саются в основном черепоплодни-
ка почтишерстистого или щети-
нистоватого. Это краснокнижный 
эндемик Байкала, реликт, сохра-
нившийся с предыдущих геологи-
ческих эпох Земли. Растения про-
израстают небольшими группами 
по песчаным бухтам. 

– На Ольхоне обследованы ме-
ста произрастания черепоплодни-
ка, в том числе на заливе Семисо-
сенный. По итогам исследований 
принято решение в этом заливе 
в 2023 году ограничить установку 
палаток. Часть популяции расте-
ния будет ограждена при наличии 
финансовых средств, от стоящих 
там беседок до уреза воды проло-
жат деревянные настилы, чтобы 
оградить растение от вытаптыва-
ния, – пояснил Андрей Мокрый.

Научный отдел «Заповедного 
Прибайкалья» работает над оцен-
кой антропогенного воздействия 
на подведомственных территори-
ях. В ряде бухт ботаники зало-
жили 36 пробных площадок, а для 
изучения темы влияния выпаса 
скота на Тажеранские степи – 19. 
Результаты будут известны в 2023 
году. Выводы науки обещают ис-
пользовать для дальнейших ре-
шений по ведению хозяйственной 
деятельности. 

  Юлия МАМОНТОВА
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Жители Усть-Ордынского 
объединились для помо-
щи мобилизованным зем-
лякам. В поселке, на базе 
бюджетного учреждения 
«Центр дополнительного 
образования детей» откры-
лась мини-швейная фаб- 
рика. 

Инициаторами стали 
педагоги Елена Танхаева и 
Саяна Брагина.

– Когда объявили ча-
стичную мобилизацию, бы-
ли, конечно, тревога, вол-
нение, у кого-то и паника. 
Единственное, что пришло 
на ум – чтобы совсем не 
упасть в критическую эмо-
циональную яму, надо за-
нять себя работой. Мы уме-
ем шить. Узнали, что ребята 
из Общественного движе-
ния волонтеров «Золотые 
руки ангела» занимаются 
изготовлением для фрон-
та тактических носилок, 
решили присоединиться. 
Так началась наша работа, 
– рассказала Саяна Брагина.

Женщины работали без 
выходных. И если снача-
ла к ним присоединились 
четыре швеи, через день 
их стало больше тридцати. 
Были оперативно собраны 
средства на покупку тка-
ни, женщины стали отши-
вать флисовые теплые ве-
щи, балаклавы, тактические 
пятиточечники (сидушки), 
носилки, армейские плащ-
палатки, белье.

– Приходили все, кто 
умеет шить и кто не уме-
ет, просто неравнодушные 

люди. Приходили те, кто 
уже потерял своих близких 
на этой СВО, потому что 
трудно в одиночку пере-
жить горе, – вспоминает 
Саяна. – Нас поддержал де-
путат Госдумы Александр 
Якубовский, предоставив 
промышленную швейную 
машинку. Огромная благо-
дарность директору центра 
Любови Жербаковой. А мэр 
Эхирит-Булагатского райо-
на Геннадий Осодоев, по-
мимо прочего, помогал гру-
зить посылки.

За короткий срок было 
пошито 237 сидушек, столь-
ко же балаклав, около 120 
дождевиков, 14 тактических 
носилок. Женщины приоб-
рели для своих солдат 237 
комплектов термобелья, 
перчатки, носки, стельки. 
Все передано мобилизован-
ным землякам из Эхирит-
Булагатского и Баяндаев-
ского районов. 

Как рассказала Елена 
Танхаева, работа в швей-
ном цехе идет посменно. 
На помощь приходят мно-
гие жители поселка. Мест-
ные бабушки подкармли-
вают швей, пекут пироги 
и приносят прямо в цех. 
Горячими обедами женщин 
обеспечил «Байкал Бизнес 
Центр». А владелец такси 
Василий Холхоев бесплатно 
выделил бензин автовла-
дельцам для развозки мо-
билизованных и их родных. 

В народном швейном 
цехе побывал заместитель 
губернатора Иркутской об-
ласти – руководитель адми-

нистрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий 
Прокопьев. Он поблагодарил 
работающих женщин и ре-
шил организационные во-
просы – печать методичек 
по оказанию первой помо-
щи. Это еще одна иници-
атива жителей УОБО. Па-
мятки, как и сшитые во-
лонтерами изделия, были 

переданы мобилизованным 
мужчинам.

– В трудные времена наш 
многонациональный округ 
всегда сплачивался, стано-
вился сильнее и дружнее. 
Сегодня мы вместе долж-
ны приложить все усилия, 
чтобы обеспечить мирное 
будущее России, а значит, 

и нашего Усть-Ордынского 
Бурятского округа, – сказал 
Анатолий Прокопьев.

В ближайшие дни в 
округе будут открыты пун-
кты сбора вещей для по-
сылок солдатам и офицерам 
Российской армии, опреде-
лены ответственные лица 
за сбор и отправку посылок. 

– Уверены, что руково-
дители сельхозорганизаций 
и крестьянских фермерских 
хозяйств смогут оказать по-
мощь семьям тех солдат и 
офицеров, которые в на-
стоящее время вдалеке от 
малой родины выполняют 
свой воинский долг. Семьи 
военнослужащих должны 
чувствовать заботу своих 
земляков. Особое внимание 
– тем семьям, которые, к 
сожалению, потеряли своих 
родных в ходе специальной 
военной операции. Пройдут 
годы, десятилетия, а память 
о взаимовыручке и под-
держке останется, – подчер-
кнул Анатолий Прокопьев.

Женщины народного 
швейного цеха продолжают 
работу, порой трудятся кру-
глосуточно. 

– Мы начали отшивать 
теплые флисовые кофты. 
Шьем также модифициро-
ванные сидушки, которые 
раскладываются по прин-
ципу каремата. Параллельно 
в цехе идет сбор других не-
обходимых вещей – горелок, 
спальных мешков, фонари-
ков, батареек, стелек, меди-
цинских жгутов, – расска-
зали женщины. – Все, что 
будет изготовлено и собра-
но, отправится нашим ре-
бятам-землякам. Пока идут 
боевые действия, мы будем 
поддерживать своих.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Елены Танхаевой

Мы в вас верим и шьем!
 � все для победы  В Усть-Ордынском 

Бурятском округе открылся народный 
цех, в котором шьют вещи для 
военнослужащих, направленных в зону 
специальной военной операции.

ÎÎ
ЗаÎкороткийÎсрокÎбылоÎпошитоÎ237Îсидушек,ÎстолькоÎжеÎ
балаклав,ÎоколоÎ120Îдождевиков,Î14ÎтактическихÎносилок.Î
ЖенщиныÎприобрелиÎдляÎсвоихÎсолдатÎ237ÎкомплектовÎ
термобелья,Îперчатки,Îноски,Îстельки.ÎВсеÎпереданоÎ
мобилизованнымÎземлякамÎизÎЭхирит-БулагатскогоÎиÎ
БаяндаевскогоÎрайонов.Î

 � продовольсТвие  новые вызовы 
этого года поставили перед торговыми сетями 
компании «слата» задачи по изменению 
ассортимента для сохранения комфортных 
предложений в продуктовой корзине, 
стабилизации цен и акций для покупателей. 
для этого сеть дискаунтеров «Хлебсоль» 
изменила более 50% ассортимента, в 
отдельных категориях ротация достигла 
90%, нарастив поставки из китая и увеличив 
портфель товаров собственной торговой 
марки. ключевыми изменениями и трендами 
поделилась коммерческий директор Тс 
«Хлебсоль» и Тс «слата» ирина береснева. 

–Î НасколькоÎ изменилсяÎ ассортиментÎ дискаунтеровÎ вÎ
этомÎгоду?

–Î ПоÎ сравнениюÎ сÎ аналогичнымÎ периодомÎ прошлогоÎ
годаÎзаменилиÎпорядкаÎ50%ÎассортиментаÎдляÎсохране-
нияÎрозничнойÎцены.ÎМаксимальноеÎизменениеÎвÎассор-
тиментеÎ претерпелиÎ мучныеÎ иÎ кондитерскиеÎ изделия,Î
сладкиеÎнапиткиÎиÎбытоваяÎхимия.

–ÎКакиеÎтовары,ÎпомимоÎфруктовÎиÎовощей,ÎвыÎвезетеÎпоÎ
импортнымÎконтрактам?

–Î НаÎ полкахÎ дискаунтеровÎ появилисьÎ новинки:Î зуб-
ныеÎ щеткиÎ иÎ женскаяÎ гигиенаÎ изÎ Китая.Î АссортиментÎ
дополняетсяÎ стиральнымиÎ порошками,Î капсуламиÎ иÎ
средствамиÎдляÎмытьяÎпосуды.ÎТакжеÎизÎКитаяÎиÎВьет-
намаÎвеземÎконсервацию:Îгорошек,Îкукурузу,Îананасы,Î

персики,Îманго,Îшампиньоны,Îогурцы-корнишоны,Îопя-
таÎиÎдр.Î
–ÎКакиеÎтоварыÎпотребовалиÎбольшейÎротацииÎиÎвнима-
нияÎсети?
–Î ВÎ связиÎ соÎ спадомÎ доходовÎ покупательÎ переключил-
сяÎнаÎболееÎдешевыеÎкондитерскиеÎизделия,ÎноÎвеснойÎ
2022ÎгодаÎпоставщикиÎповысилиÎнаÎнихÎцены.ÎВÎсвязиÎсÎ
этимÎвÎкомпанииÎбылоÎпринятоÎнеÎповышатьÎцену,ÎаÎпро-
известиÎротациюÎвнутриÎценовогоÎсегмента.
ЗаÎ второйÎ иÎ третийÎ кварталыÎ матрицаÎ измениласьÎ наÎ
98%.ÎМаксимальныйÎростÎпродажÎнаблюдаетсяÎвÎкате-
горияхÎ«пряники»ÎиÎ«сухарно-бараночныеÎизделия».ÎОт-
дельноÎ можноÎ отметитьÎ продукциюÎ местныхÎ произво-
дителей:ÎлидераÎпоÎпродажамÎзефираÎиÎмармеладаÎКФÎ
«Сибирь»,ÎаÎтакжеÎмучныеÎизделияÎотÎАОÎ«Каравай».
–ÎТоварыÎсобственныхÎторговыхÎмарокÎсталиÎболееÎвос-
требованыÎвÎэтомÎгоду?
–ÎБезусловно!ÎЕслиÎговоритьÎоÎтоварахÎСТМ,ÎтоÎмыÎраз-
виваемÎэтоÎнаправлениеÎсÎсамогоÎоткрытияÎформата.ÎТо-
вары,ÎотмеченныеÎ«птичкой»,Îэто,ÎкакÎправило,ÎтоварыÎ
«первойÎцены».Î
Резюмируя,ÎвÎсетиÎ«ХлебСоль»Îподчеркнули,ÎчтоÎмодельÎ
дискаунтеровÎ вÎ нынешнихÎ условияхÎ показываетÎ хоро-
шуюÎ востребованностьÎ средиÎ населения.Î СетиÎ удаетсяÎ
быстроÎ адаптироватьсяÎ подÎ вызовыÎ иÎ новыеÎ трендыÎ иÎ
сохранятьÎ балансÎ междуÎ спросомÎ иÎ предложением,Î це-
нойÎиÎкачеством.Î

дискаунТерам «Хлебсоль» удаеТся соХраняТь 
цену на привычную продукТовую корзину
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Специальные курсы адресованы как медицинскому персоналу: младшим 
медицинским сестрам по уходу за больными, санитаркам, санитарам-
водителям, так и волонтерам. Программа курсов рассчитана на 18 
академических часов.

Курсы по сестринскому делу для 
всех желающих на базе Иркутского 
медколледжа стартовали 12 октя-
бря. Бесплатные мастер-классы ор-
ганизовали по инициативе губер-
натора Приангарья Игоря Кобзева. 
Он поручил организовать обуче-
ние региональному минздраву со-
вместно с депутатами Заксобрания.

– Сотни жительниц региона об-
ратились к главе региона с прось-
бой создания таких курсов. Это 
девушки и женщины совершенно 
разных профессий, которые хотят 
помочь тем, кто сейчас находится 
на выполнении СВО. Многие го-
товы оказывать необходимую по-
мощь в рамках гуманитарной мис-
сии, помогать в госпиталях и боль-
ницах. В день, когда мы опублико-
вали анонс, получили 40 звонков. 
Даже пенсионеры интересовались, 
не является ли возраст ограниче-
нием. Нет, двери открыты для всех. 
Главное – желание и настрой, – по-
яснила депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области На-
талья Дикусарова. 

Неслучайно занятия проходят в 
Иркутском базовом медицинском 
колледже, в техническом арсенале 
которого имеется симуляционный 
центр. Обучению подлежит как 
медицинский персонал: младшая 
медицинская сестра по уходу за 
больными, санитарка, санитар-во-
дитель, так и волонтеры. 

– Фактически поручение губер-
натора региона о создании курсов 

по общему уходу за пострадавши-
ми удалось исполнить за три дня. 
Медколледж имеет современную 
материально-техническую базу 
для получения специальных уме-
ний и навыков по созданию благо-
приятных и комфортных условий 
пребывания пациента в медицин-
ских учреждениях, – сообщил осу-
ществляющий полномочия мини-
стра здравоохранения Иркутской 
области Алексей Шелехов.

В числе первых учеников-до-
бровольцев записалась на курс 
иркутянка Яна Надь. В жизни с 
медицинской сферой она не свя-
зана совсем, работает юристом в 
строительной компании. Говорит, 
когда видишь, как уезжают на 
спецоперацию родные и близкие, 

оставаться в стороне 
невозможно: 

– В такое время 
нельзя оставаться 
безучастным. Кур-
сы решила пройти 
на всякий случай. 
Знания и навыки, 
которые здесь да-
ют, будут полезны 
всем. Преподава-
тели очень инте-
ресные, расска-
зывают достойно, 

мы много тренируемся. Если что-
то не получается, отрабатываем 
снова и снова. Например, пере-
вернуть на бок больного, который 
весит больше тебя, оказалось не-
просто, но здесь главное – техника. 
Если все делать правильно, нагруз-
ка небольшая. 

Каждый день с участниками 
курсов работали два педагога. Они 
показывали, как транспортировать 
раненого, давали навыки сопрово-
ждения пациента, санитарной об-
работки, проведения простых диа-
гностических исследований, рас-
познавания кровотечения и др. 

– Самое главное при переме-
щении пострадавших и раненых – 
сохранить себя здоровым. Если вы 
травмируетесь при перемещении 
пациента, следующему уже помочь 
не сможете. Запомните: никаких 
движений на прямых ногах, ра-
ботаем только в присяде, при этом 
поясница должна быть прямая, – 
начал лекцию третьего дня пре-
подаватель по реабилитации Лео-
нид Кручинин. Он пояснил: основ-
ная задача курса – предоставить 
студентам возможность освоить 
практические навыки по реабили-
тации пациентов, поэтому мини-
мум теории, максимум практики. 

– Не всегда человек может вос-
пользоваться теоретическими зна-

ниями, теория быстро забывается. 
Когда передаешь навык из рук в 
руки, все наглядно показываешь, 
несколько раз отрабатываешь, это 
уже совсем дугой результат, – до-
полнила преподаватель колледжа 
Анастасия Николаева. 

Педагогам помогали студенты, 
отличившиеся на конкурсах про-
фессионального мастерства, в том 
числе чемпионате «WorldSkills». 
Например, третьекурсник Иван Та-
ланкин был в роли пациента, или 
статиста. 

– Имитирую больного. Два часа 
выдерживаю спокойно, вот шесть 
было бы сложнее, такой опыт у меня 
был на чемпионате «WorldSkills», 
где я тоже был статистом. Вчера на 
мне отрабатывали наложение кро-
воостанавливающего жгута, это, 
пожалуй, самая неприятная про-
цедура, даже немного болезненная, 
ведь все пережимается. А в осталь-
ном все в пределах нормы, – поде-
лился Иван. 

Отдельным блоком пройдет об-
учение сердечно-легочной реани-
мации на базе кафедры симуля-
ционных технологий и экстренной 
медицинской помощи Иркутского 
медуниверсита.

По окончании курсов слушате-
ли сдали зачет. Успешно справив-
шиеся с испытаниями получили 
удостоверение государственного 
образца. По словам организаторов, 
в ближайшей перспективе, учи-
тывая большой интерес к мастер-
классам, подобные курсы в Иркут-
ске будут организованы повторно. 
Также мастер-классы пройдут и в 
других муниципалитетах региона, 
в частности, Ангарске, Качуге, Усть-
Куте, Тайшете. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Курсы по оказанию помощи 
раненым открылись в Иркутске
Специальная программа адресована как младшему 
медицинскому персоналу, так и волонтерам.

 ВОЛОНТЕРЫ  Мужчины выполняют боевую задачу 
по защите интересов нашей Родины, и женщины 
не хотят стоять в стороне. Курсы сестринского дела, 
открытые в столице Приангарья на прошлой неделе, 
вызвали большой интерес у иркутянок. За три дня 
участницы мастер-класса научились общему уходу 
за пострадавшими или ранеными, сдали зачет и 
получили удостоверения государственного образца. 
В ближайшем будущем подобные курсы будут 
организованы в других муниципалитетах области. 
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ОТЕЦ – ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО

Приветствуя участников I Фо-
рума отцов, губернатор Игорь Коб-
зев отметил, что Иркутская об-
ласть стала одним из первых ре-
гионов России, в которых появи-
лись советы отцов.

– Рад приветствовать вас на 
I Форуме отцов Иркутской обла-
сти! Такое событие состоится у нас 
впервые. Я уверен, что это очень 
значимое мероприятие. Вы знае-
те, что в 2021 году президент Рос-
сийской Федерации Владимир Пу-
тин подписал указ об учреждении 
Дня отца. Поздравляю всех вас с 
праздником! Быть отцом непро-
сто. Мужчинам стоит помнить, 
что дети смотрят на нас, учатся 
на примере родителей. Нуждают-
ся в добром совете и поддержке. 
Это требует ежедневного терпе-
ния, внимания, трудолюбия и це-
леустремленности. Глава семей-
ства – это не только наставник, 
но помощник и друг. Уверен, что 

именно глава семьи отвечает за 
становление и развитие личности 
сыновей, воспитание в них ува-
жения к женщине, безграничной 
любви к своей родине. Для нас 
важно, чтобы год от года в При-
ангарье укреплялся институт се-
мьи, повышалась роль родителей в 
воспитании детей, формировалось 
ответственное отцовство, – сказал 
Игорь Кобзев.

Игорь Кобзев призвал Ассоциа-
цию советов отцов области вклю-
читься в работу штаба по под-
держке мобилизованных граждан 
и закрепить за каждой семьей 
мобилизованного членов Ассоци-
ации. 

Спикер Заксобрания Александр 
Ведерников также поздравил от-
цов Иркутской области с праздни-
ком и поблагодарил за сохранение 
традиционных семейных ценно-
стей.

Благодарственные письма гу-
бернатора за активную обще-

ственную работу по пропаганде 
ответственного отцовства зам-
председателя правительства Ва-
лентина Вобликова вручила пред-
седателю Ассоциации советов от-
цов Иркутской области Максиму 
Петрову и председателю совета 
отцов Ангарска Андрею Удружеву. 
Благодарностей председателя Зак-
собрания области удостоены пред-
седатель совета отцов Черемхова 
Алексей Окладчиков и зампред-
седателя совета отцов Иркутска 
Сергей Зверев. 

Также лучшие отцы региона 
получили благодарности уполно-
моченного по правам ребенка, ми-
нистров образования, социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области.

Накануне правительство Ир-
кутской области и Ассоциация со-
ветов отцов региона заключили 
соглашение о сотрудничестве. 

ЛУЧШИЙ ОПЫТ – В ДЕЛО

Далее в ходе работы форума 
участники рассмотрели опыт му-
ниципальных советов отцов, опре-
делив приоритетные направления 
развития отцовского движения в 
регионе. 

Председатель совета отцов Слю-
дянского района Тофиг Шабанов 
рассказал об одном из направле-
ний – патриотическом воспита-
нии. В этом году, например, про-
вели акцию, посвященную нача-
лу первой Чеченской кампании, и 
митинг в Байкальском техникуме 
отраслевых технологий. В школах 
Байкальска, Слюдянки и Култука 
– уроки мужества, лекцию «Быть 
патриотом Родины – это честь», 
классный час «Разговор о важ-
ном». В центре помощи детям по 
инициативе совета отцов прошла 
патриотическая акция «Своих не 
бросаем!», а в детском саду Бай-
кальска – «Правнуки Победы». 

Для малышей были организованы 
развлекательные военные игры, а 
после все получили грамоты и 
сладкие подарки. В мае для стар-
шеклассников организовали лю-
бимую мальчишками «Зарницу», 
победителям вручили перехо-
дящий кубок. В рамках проекта 
«Дорогами Гражданской войны» 
общественники организовали ра-
боту по очистке и реставрации 
памятников красноармейцам в 
Утулике, а также в Байкальске 
построили пешеходную тропу во 
дворах микрорайона Строитель и 
на мысе Шаманский. 

Председатель совета отцов Ше-
леховского района Александр Пак 
рассказал о молодежной экспеди-
ции «Халхин-Гол. Пламя гордо-
сти за Победу», военно-спортив-
ном соревновании для девушек 
«Звездочка Победы». Для учени-
ков 5–7 классов совет организует 
«Молодецкие забавы», а для стар-
шеклассников – турслет «Первый 
герой». Шелеховские школьники 
с советом отцов в этом году по-
бывали в гостях у военно-патри-
отического клуба «Рубеж» горо-
да Истры Московской области, где 
приняли участие в «Зарнице» и 
«Лазертаге».

Председатель совета отцов Ан-
гарска Андрей Удружев и предсе-
датель совета отцов Усолья-Сибир-
ского Максим Буздыган рассказали 
о присоединении ко Всероссийской 
акции «Безопасность детства». В 
Усолье проводятся профилактиче-
ские рейды совместно с органами 
полиции и пожнадзором, органи-
зуются дежурства родителей при 
проведении различных городских 
и районных мероприятий, а для 
детского досуга придумывают-
ся интересные акции, такие как 
«Вместе с папой на рыбалку», 
«Вместе с папой на лыжню» и 
фестиваль «Папины детки». А в 
городе нефтехимиков проводят 
квест «Ангарск – за безопасное 
детство», организуя познаватель-
ные игры, знакомя со спецтехни-
кой. 

Родители поделились профи-
лактическим опытом потребления 
школьниками психоактивных ве-
ществ. Второй день форума был 
посвящен мастер-классам и под-
ведению итогов работы.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Папы всякие важны
В Иркутске прошел I Форум отцов Приангарья

 
В Иркутской области учрежден почетный знак «Отцовская доблесть». Его 
будут вручать с 2023 года на конкурсной основе 10 лучшим отцам, достойно 
воспитывающим трех или более детей. К почетному знаку установлена 
единовременная выплата в размере 150 тыс. рублей. 

  СЕМЬЯ  Более 100 самых активных и ответственных пап Иркутской области 
обсудили проблемы общества и семьи, в решении которых определяющая роль 
принадлежит именно мужчине. Форум приурочили ко Дню отца, который 
отмечали 16 октября. В открытии мероприятия приняли участие губернатор 
области Игорь Кобзев, председатель Заксобрания Александр Ведерников, 
уполномоченный по правам ребенка Татьяна Афанасьева, представители 
муниципалитетов и Общественной палаты региона.
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Первоначально большой 
клан Фефеловых остано-
вился на Дальнем Востоке. 
Затем часть семейства дви-
нулась вглубь России. Ино-
кентий и Киликия Фефе-
ловы выбрали север Иркут-
ской области, старинную и 
полузаброшенную на тот 
момент деревню Чечуйск. 
Это без малого полторы ты-
сячи километров от Иркут-
ска, но не смутило рассто-
яние Фефеловых, ведь не-
задолго до этого они при-
были с другого материка. В 
межсезонье, когда реку Ле-
ну сковывает лед, Чечуйск 
оказывается отрезанным 
от Большой земли. Но и это 
не расстраивает переселен-
цев, выбравших эти земли 
за чистоту, красоты и бо-
гатство природы. Жители 
соседних сел не сразу при-
выкли к новоселам. Многое 
оказалось непривычным, 
начиная с имен. Главу се-
мейства зовут Инокентий, 
в документах – Фефелов 
Килин Инокентий. Его 
жену при рождении на-
звали Киликией. Согласно 
греческой мифологии, от 
имени царя Килика (сына 
Агенора), который вместе с 
двумя братьями отправил-
ся на поиски своей сестры 
Европы. В документах на 
определенном этапе оши-
блись, записав Килилией. 
Муж зовет ласково Лией.

В Чечуйске живет ма-
ма Инокентия – бабушка 
Агафья. Но только условно 
эту энергичную женщину 
можно назвать бабушкой, 
хотя у нее пятеро взрослых 
детей и 22 внука. 

В Чечуйске Фефеловы 
организовали небольшой 
семейный бизнес. Они вы-
ращивают овощи, сушат на 
русской печи и измельча-
ют их. Получается «соль 
от Агафьи» – овощная до-

бавка к блюдам, которая 
компенсирует потребность 
в витаминах и микроэле-
ментах. 

– У нас семейная артель 
– работают все, от мала до 
велика. Никаких механиз-
мов, все вручную. С детства 
привыкаем обеспечивать 
себя, ни от кого не зави-
сеть и крепко стоять на но-
гах. Мы не подстраиваемся 
под рынок – делаем то, что 
лучше всего у нас получа-
ется на протяжении веков. 
Мы выбираем для поселе-
ния отдаленные районы, 
где сохранился чистый не-
тронутый лес, нет влияния 
сотовых вышек, промыш-
ленных отходов, пыли до-
рог. Для нас важна свобода 
и близость к природе, – го-
ворит хозяин предприятия 
Инокентий Фефелов.

У Фефеловых пятеро де-
тей в возрасте от пяти до 
12 лет, они привыкли к до-
машнему хлебу, сыру, здо-
ровой пище. Супруга Кили-
лия занимается детьми и 
домом, а Инокентий – охо-
той, стройкой, хозяйством. 

Часть большого клана 
живет на Дальнем Востоке, 
это Деевы, они пчеловоды-
пасечники. Старший сын 
Агафьи с семьей в Брази-
лии, у него шестеро детей, 
занимается сельским хо-
зяйством. 

Таким образом, основ-
ная линейка бизнеса стро-
ится на сибирских травах, 
ягодах и дальневосточном 
меде, который поставляют 
родственники.

Новые технологии де-
лают почти невозможное 
– продукты из тайги ока-
зываются в кратчайшее 
время на столе где-нибудь 
в Екатеринбурге или Нов-
городе. Благодаря откры-
тию ИП и взаимодействию 

с Центром «Мой бизнес» 
Фефеловы сертифициро-
вали свою продукцию, на-
чали продажи на маркет-
плейсах, строят планы на 
новые виды товаров. 

– Многие рецепты – на-
ши семейные кулинарные 
традиции. В общине растут 
здоровые дети, есть долго-
жители, и качество жизни 
высокое, несмотря на от-
даленность от цивилиза-
ции, на физический труд, 
на суровые условия жизни, 
– пояснил Инокентий. 

Внимательно Фефело-
вы относятся к упаковке 
– это всегда стерилизо-
ванная стеклянная посу-
да, они стараются избегать 
пластика, хотя полностью 
его исключить уже невоз-
можно. А еще продукция 
не подвергается термообра-
ботке – травы сушат есте-
ственным способом, поэто-
му чай и травы сохраняют 
природную силу северной 
тайги. 

Их быт всегда отличался 
своей крепостью, а продук-

ция – качеством. Стрем-
ление жить в удаленных 
чистых землях привело к 
тому, что в их хозяйстве 
всегда большое место зани-
мали дары тайги – из ке-
дрового ореха делают масло 
и другие продукты, грибы 
и ягоды активно использу-
ются в постной кулинарии. 
Лекарственные травы пре-
красно заменяют аптечные 
препараты.

Заметную часть в раци-
оне старообрядцев играет 
мед, поэтому они всегда со-
храняли и развивали тра-
диции пчеловодства.

Центр «Мой бизнес» 
стал для Фефеловых нави-
гатором, они получили по-
лезную информацию от со-
трудников и внимательное 
сопровождение. Весьма по-
лезными оказались семи-
нары, на которых детально 
разъясняли последователь-
ность действий.

– Это бесплатная услуга, 
которая позволила в крат-
чайшие сроки сориенти-
роваться нам, понять весь 
путь продукта. Маленьки-
ми шажками мы двигаем-
ся к цели, с помощью цен-
тра оформили декларации 
соответствия на все виды 
продуктов. В одиночку это 
было бы очень сложно, – по-
яснил Инокентий. – В сле-
дующем году, надеюсь, мы 
зарегистрируем свой бренд. 

Фефеловы вовремя об-
ратились к маркетоло-
гам и дизайнерам, чтобы 
лучше понять аудиторию, 
изменить упаковку, скор-
ректировать информацию, 
благодаря чему семейный 
бизнес успешно развивает-
ся. А еще с приездом семьи 
Фефеловых ожил Чечуйск, 
но это уже другая история.

 � Ольга ЖАРКОВА

Семейная артель  
хранителей традиций
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ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС» – ЕДИНОЕ ОКНО ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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Если вы запускаете новый бизнес или решили перезагрузить 
существующий, обращайтесь в Центр «Мой бизнес» для ком-
плексной маркетинговой поддержки.
Здесь вы получите: 

 � Разработку фирменного стиля. 
 � Дизайн упаковки.
 � Аудит системы сбыта и разработку стратегии продвижения.
 � Разработку одностраничного сайта (лендинг).

 � Настройку группы в соцсети в ВК.

 � Обучение торгового персонала.

 � Маркетинговые консультации. 

Также вы сможете получить дополнительные меры поддержки 
по продвижению вашего бизнеса и продукции (продвижение в 
интернет, на радио, печать полиграфии и многое другое).

Наша цель – предоставление комплексного решения  
по развитию бизнеса.

Телефон: +7 (3952) 202-102
Адрес: г. Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru
Режим работы  
«Мой бизнес»:
Пн-Пт с 9:00  
до 18:00

Фонд поддержки и развития предпринимательства Иркутской области Центра «Мой бизнес» –  
маркетинг и продвижение продукции
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 � Бизнес   Мед с пасеки, собирательство трав и ягод, переработка дикоросов – вполне 
привычными для многих видами деятельности занимается необычная семья из 
Чечуйска Киренского района. Старообрядцы, хранители древнерусского православного 
христианства, 6 лет назад решили переселиться из Южной Америки на историческую 
родину, о которой знали лишь по скупым газетным публикациям и телепередачам. 



OGIRK.RU12 OGIRK.RU12 19 октября 2022 № 118 (2464) ТЕРРИТ    РИИ    

У большинства мастеров не 
принято приглашать массового 
зрителя на свою «кухню», они 
стараются лишний раз не пока-
зывать изнанку рабочего процесса.

РЭП, БАЛЕТ И ГОЛОС СТЕПЕЙ

Однако Жигжит Баясхаланов 
дерзнул поступить по-своему. На 
старте его проекта, когда масте-
ра еще не выбрали глыбы для 
будущих скульптур, на карьере 
было уже многолюдно. Скульптор 
специально пригласил артистов – 
рэпера Everthe8 (Тимур Бубеев), 
артистов Государственного театра 
оперы и балета из Улан-Удэ, устро-
ив настоящее шоу. Дополнитель-
ный интерес к «Трансформации» 
подогрела выставка готовых работ 
мастера. Шесть бронзовых скуль-
птур – «Минотавр», «У воды», 
«Конь ветра», «Метель», «Бык», 
«Носорог» расставлены особым 
порядком. Жигжит попытал-
ся исследовать тонкую связь 
классических материалов для 
создания скульптур, разных 
по пластике и структуре 
– благородной бронзы и 
монументального мра-
мора. Подавляющее 
большинство зрите-
лей утверди-

тельно ответили, что это ему уда-
лось сделать. Создается впечат-
ление, что скульптуры находятся 
здесь не один десяток лет, на-
столько органично они вписались 
в пейзаж. 

«Открытие выставки мы ре-
шили сделать ярким и непредска-
зуемым и поэтому целый месяц 
плотно работали над созданием 
костюмов на тему моих скульптур 
специально для этого дня. Это был 
совершенно новый и очень не-
обычный для меня опыт, от про-
цесса которого я получил большое 
творческое удовольствие! Пер-
форманс «оживших» скульптур с 
участием артистов Государствен-
ного театра оперы и балета горо-
да Улан-Удэ идеально дополнили 
выступление моего талантливого 
друга Тимура Бубеева (Everthe8), 
чье творчество я глубоко уважаю 
и ценю. Скульптуры, белоснеж-
ный мрамор, танец, классная му-

зыка и прекрасные зрители – все 
нашло творческое единение и гар-
монию здесь, в Бугульдейке, с за-
хватывающим видом на Великий 
Байкал! Продолжили концерт, по-
дарив нам неповторимый этниче-
ский колорит и теплую атмосферу 
мой давний друг Александр Ар-
хинчеев, солист группы «Шоно» 
и «голос степей» Леонид Будаев 
с душевными, всеми любимы-
ми песнями», – напишет позднее 
в соцсетях Жигжит Баясхаланов. 
«Ярко и непредсказуемо» – луч-
ше и не скажешь.

Во время столь фееричного 
старта «Трансформации» многие 
вспомнили, что уже видели рабо-
ты мастера. Действительно, такие 
шедевры, как «Метель», слож-
но не запомнить. Пять лет на-
зад Жигжит привозил в Иркутск 
из Санкт-Петербурга персональ-
ную выставку «Сквозь стихию». 
Ее основой стали ювелирные но-

жи, которые считаются визитной 
карточкой оружейного мастера. 

«РАБОТУ НАД ПРОЕКТОМ 
НАЧАЛИ С УБОРКИ МУСОРА» 

Жители Бугульдейки, отдыха-
ющие из соседних районов, да что 
там, туристы со всей России те-
перь просят заехать на мраморный 
карьер, даже если он изначально 
не значился в маршруте. Вокруг 
огромной прямоугольной ниши 
или шахты, выпиленной еще в 
советское время, с утра до вечера 
толпы народа – одинокие путники 
и организованные группы. 

Жигжит, выбирая очередную 
глыбу для работы, постоянно и 
охотно общается с посетителями, 
подробно и доходчиво объясняет 
замысел и потайной смысл своих 
творений. Подобное общение с ма-
стером особенно нравится гостям. 

– Жигжит, скажите, когда воз-
никла идея столь неожиданного 
проекта, как вы вообще узнали о 
мраморном карьере?

– На самом деле я три года 
живу и работаю в итальянском 
городе Каррара, в Академии изящ-
ных искусств, где осваиваю техни-
ку работы с мрамором. Некоторое 
время назад случайно узнал, что 
вблизи Байкала находится боль-
шое месторождение, заинтересо-
вался карьером, оказалось, мрамор 
скульптурный. Сразу возникла 
идея сделать что-то интересное на 
бурятской земле. Год назад встре-
чался с администрацией района, 
потом общался с местными жи-
телями. Само место мне, кстати, 
очень понравилось. Какой отсюда 
вид на Байкал! Тема будущей ра-

В объятиях белого мрамора

 ТОЧКА НА КАРТЕ  
Заброшенный мрамор-
ный карьер в Бугульдейке 
Ольхонского района в одночасье 
превратился нынешним летом 
в Арт-галерею современного 
искусства, став одним из самых 
популярных туристических объ-
ектов. С конца августа талантли-
вый и самобытный бурятский 
скульптор Жигжит Баясхаланов 
воплощает здесь свой необыч-
ный проект «Трансформация». 

по пластике и структуре
– благородной бронзы и
монументального мра-
мора. Подавляющее
большинство зрите-
лей утверди-

Бугульдейское месторождение разведали в 1969–1973 годах Зеркальные пластины – как другая реальность

Композиция «Метель» 
органично сочетается 
с мрамором

«Конь ветра» Мастер Эрдэм Жигжитжапов
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СПРАВКА
Жигжит Баясхаланов – оружейник и скульптор, член Союза ху-

дожников России, член гильдии оружейников Италии, основатель и 
председатель Международной ассоциации бурятских оружейников.

Жигжит Баясхаланов родился в 1985 году в селе Алханай Агин-
ского Бурятского округа.

В 2003 году окончил ИХИМ (изготовление художественных из-
делий из металла) профессионального лицея № 24 города Улан-Удэ.

В 2012-м открыл мастерскую в Санкт-Петербурге, создает пред-
меты декоративно-прикладного искусства и скульптуры.

С 2019 года художник проходит обучение в Академии изящных 
искусств в городе Каррара в Италии.

Работы Баясхаланова экспонировались в Эрмитаже, Музее Мо-
сковского Кремля, на выставках в Германии, Франции, Монголии, 
Китае.

боты возникла сама собой – «Бу-
ха-нойон» – «белый бык», покро-
витель бурятских родов – эхиритов 
и булагатов. Это дань уважения 
местным жителям, самой матери-
природе.

– К процессу создания скуль-
птуры вы подошли основательно, 
организовав Арт-галерею. Ничего 
подобного здесь никогда не было. 
Кто подсказал столь оригинальную 
идею?

– Я постоянно представлял, что 
буду целый месяц жить и работать 
на карьере, куда обязательно будут 
приезжать жители Бугульдейки, 
туристы, чтобы увидеть, что здесь 
происходит. И тут поймал себя на 
мысли, что посетителям будет лю-
бопытно не только увидеть, как мы 
обрабатываем мраморные глыбы, 
но и посмотреть уже готовые ра-
боты. Для полноты события решил 
сделать персональную выставку, 
привез шесть бронзовых скуль-
птур, проект стал намного шире.

– Почему именно «Трансфор-
мация»? 

– Как художник довольно долго 
работаю с бронзой, другими ме-
таллами, но в последнее время от-
крываю для себя новый материал 
– мрамор. Поэтому это еще и моя 
трансформация.

– Работу в Бугульдейке начали 
сразу с выбора глыб?

– Нет. С уборки мусора. Карьер 
со временем превратился в боль-
шую урну. Чего только сюда не сва-
ливали! Одних покрышек вывезли 
несколько КамАЗов.

– Представьте свою команду, 
кто с вами работает?

– Мои друзья и единомышлен-
ники Эрдэм и Баясхалан. Мрамор 
довольно тяжелый материал, и 
сложно с ним справляться в оди-
ночку. Эти огромные блоки надо 
как минимум передвигать.  

– Качество байкальского мра-
мора можете определить? Напри-
мер, отличается ли чем-то от того, 
из которого ваяли великие ита-
льянцы? 

– Разновидностей мрамора 
много – Каррара, Тоскана, Барди-
лио, Микеланджело. Белый Кар-
рарский мрамор, добываемый в 
северной Тоскане, считается едва 
ли не синонимом итальянского 
Ренессанса. Из этого камня ваяли 
гениальный художник и скуль-
птор Донателло из Флоренции, 
живописец и архитектор Рафаэль 
Санти, непревзойденный Мике-
ланджело Буанаротти. Может по-
казаться невероятным, но боль-
ших отличий я пока не увидел, 
чему, безусловно,  рад.

– Почему, на ваш взгляд, мра-
мор как материал у нас остается 
невостребованным?

– Просто нет культуры рабо-
ты с мрамором. И я рад, что яв-
ляюсь своего рода первопроход-
цем в этом деле. Мрамор – такой 
мощный материал. Посмотрите, 
итальянцы весь мир заполонили 
своими произведениями, чем мы 
хуже?

– Каким ветром вас занесло в 
Италию?

– Я много лет живу и работаю 
в Петербурге, а оттуда поближе до 
Италии, чем с моей малой родины 
– Агинского национального окру-
га. Италия – колыбель мирового 
искусства, и взоры туда обраще-
ны со всего мира. Мы стараемся 
не отставать. Мрамор для меня 
всегда был особым, более мону-
ментальным материалом, хоте-
лось выразить в произведениях 
свое видение. Через простые фор-
мы сохранить красоту, структуру, 
рисунок материала, заложив свою 
пластику.

Вот здесь, в Бугульдейке, думая 
над тем, как расставить фигуры, 
я решил, что «Минотавр» будет 
своего рода стражем своего ла-
биринта. Композиция «Метель» 
идеально сочетается с глыбой, ко-
торую мы выбрали в качестве фо-
на, будто сама природа задумала 
так.

– У вас есть любимый мате-
риал?

– Мне все нравится. Под каж-
дый проект – свой материал. Рань-
ше именитые художники были 
универсальными мастерами, это 
позднее произошло разделение на 
живописцев, скульпторов, графи-
ков. А посмотрите на творчество 
Микеланджело, Леонардо да Винчи, 
они и скульпторы, и художники, 
архитекторы, инженеры, изобре-
татели. И никто же их не ограни-
чивал. Мне интересно заниматься, 
например, ножами, ведь я оружей-
ник. Открыл для себя литье, сейчас 
мрамор.

– Чему хотелось научиться в 
Италии в первую очередь?

– Очень многому и каждый день. 
Италия – это огромная мастерская, 
сосредоточение ведущих художни-
ков со всего мира. За пределами 
Академии изящных искусств очень 
много лабораторий, скульптурных 
и литейных мастерских, любой 
может арендовать место, бок о бок 
работать с признанными мастера-
ми. Талантливейший Даши Нам-
даков, в частности, отливает свои 
шедевры в итальянских мастер-
ских.

– Какова даль-
нейшая судьба 
Буха-нойона? Где 
он займет свое 
место?

– При въезде в Бугульдей-
ку справа присмотрели красивый 
холмик, там и установим Буха-
нойона, чтобы он встречал людей, 
едущих на Байкал или на карьер.

– Можно надеяться, что в целом 
проект получит какое-то продол-
жение?

– Проект задумывали как еже-
годный. Хочется, чтобы он был 
в первую очередь ярким, потому 
что мне это интересно. Уже витает 
идея приглашать в Сибирь на бе-
рега Байкала известных мастеров, 
где постепенно мог бы вырасти 
парк мраморных скульптур, по-
тому что каждый художник будет 
рад оставить на память частицу 
своего творчества. В перспекти-
ве планируем поставить беседки, 
качели, чтобы люди могли приез-
жать отдыхать, наслаждаться ви-
дом Байкала, дышать свежим воз-
духом, всего этого здесь в избытке. 
У художников появится возмож-
ность проводить профессиональ-
ные встречи, выставки, пленэры. 
У мраморного карьера есть уни-
кальный шанс стать новой точ-
кой притяжения туристов, отчасти 
разгрузив Ольхон, которому уже 
тяжело дышать.

 Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

От чертежа до воплощения «У водопоя»

Кусочек неба, «упавший» в карьер «Носорог» Карьер закрыли из-за близости к Байкалу
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  ПОМОЩЬ  В Иркутск 
16-летнего Валеру 
Кривошеева из поселка 
Алексеевск Киренского 
района в срочном поряд-
ке вывез борт санавиа-
ции. Другим транспор-
том довезти из отдален-
ного поселка могли про-
сто не успеть. Счет шел 
уже не на дни, а на часы. 
Пациента срочно поме-
стили в реанимацию 
Ивано-Матренинской 
детской клинической 
больницы.

 Тяжелейшая лихорадка, сер-
дечная недостаточность, невыно-
симый болевой синдром и самое 
главное – на момент поступления 
у врачей не было 100-процентной 
уверенности в диагнозе. Они пред-
полагали, что так проявилось ос-
ложнение после перенесенной ко-
ронавирусной инфекции – педи-
атрический мультивоспалитель-
ный синдром. Подобную ситуацию 
в шахматах называют цейтнотом, 
это когда игроку надо сделать мно-
го ходов, а времени практически 
не осталось. Однако врачи эту пар-
тию сумели выиграть.

В декабре 2020 года Кривошеевы 
готовились встречать Новый год. 
В семье царило приподнятое на-
строение, обсуждали подарки, ме-
ню праздничного стола. Валера – 
средний сын, мечтал о спортивной 
карьере. Парень всерьез увлекал-
ся футболом и пауэрлифтингом, 
свободное время посвещал тре-
нировкам, выступал на областных 
соревнованиях, готовился полу-
чить звание кандидата в мастера 
спорта. 

ПРАЗДНИК СЕМЬЕ ИСПОРТИЛ 
КОВИД, СРАЗУ И ВСЕМ

– Сначала у меня поднялась 
температура, потом заболел су-
пруг, за ним – Валера и млад-

ший сын, – вспоминает события 
тех дней мама Галина Витальевна 
Кривошеева. – Муж болел тяжелее 
всех, и тест на ковид взяли толь-
ко у него – положительный. Когда 
с нашей семьи сняли карантин, 
я поехала по делам в Иркутск и 
снова заболела – пневмония сред-
нетяжелой формы. Вылечилась, 
в конце января вернулась домой, 
и Валера заметил, что совсем не 
чувствует запахов с 13 числа, пе-
риодически температурит. Врачи 
сказали, что такое бывает. Мы ста-
ли давать ему противовирусные 
средства, витамины. 

СИМПТОМЫ ПО ИНТЕРНЕТУ

Валера продолжал ходить на 
тренировки, возвращался сильно 
уставшим, сразу ложился спать. 
29 января у него резко поднялась 
температура, жаропонижающие 
средства не помогали. Мама забила 
тревогу, стала вызывать то скорую, 
то педиатра. Состояние мальчика 
ухудшалось с каждым днем. 

– Я начала искать в Сети описа-
ние симптомов осложнения после 
коронавируса, – рассказывает Га-
лина Витальевна. – Алексеевск – 
достаточно отдаленный поселок, и 
я как мама трех детей часто поль-
зуюсь интернетом, чтобы хотя бы 

понимать, о каком заболевании 
идет речь. Вот тогда и выяснила, 
что ковид дает осложнения на поч-
ки в том числе, и все описанные 
симптомы совпадали. 

На пятые сутки у Валеры нача-
лась рвота кровью. Мама добилась 
госпитализации – температура 
поднималась уже под 40. 

– На свой страх и риск сама на-
чала колоть сыну антибиотик, ко-
торый мужу выписывали при ко-
ронавирусе. Мужу тоже сама уколы 
ставила – в те дни стояли сильные 
морозы, и к нам ходить было не-
кому, – вспоминает женщина. – В 
больнице Валере поставили диа-
гноз – ротавирус. Обследовали, но 
ничего другого не нашли. А сын 
уже не мог вставать, не открывал 
глаза, перестал есть, пил только 
воду, которая сразу выходила. На 
шестые сутки у него начались ди-
кие боли в животе. 

Родители мальчика начали бить 
во все колокола, чтобы перевезти 
Валеру в Иркутск. Обращались ко 
всем, кто хоть как-то мог им в 

этом помочь – директору школы, 
мэру, депутатам. Пятого февраля 
борт санавиации вывез тяжелого 
пациента в Иркутск, где напрямую 
парня доставили в «Матрешку». 

ВРАЧЕБНОЕ БРАТСТВО 

– Валера стал, наверное, са-
мым тяжелым нашим пациентом 
с педиатрическим мультивоспа-
лительным синдромом, – расска-
зывает Наталья Марковна Павло-
ва, врач-педиатр, детский-кар-
диолог, ревматолог, заведующая 
кардиологическим отделением 
ОГАУЗ Ивано-Матренинской дет-
ской клинической больницы. – 
Пациент поступил с тяжелейшей 
лихорадкой и сердечной недоста-
точностью, с невозможным боле-
вым абдоминальным синдромом. 
Хирурги экстренно взяли пациен-
та в операционную, потому что не 
могли найти возможный источ-
ник боли. Лапароскопия (прокол 
через переднюю брюшную стен-
ку) помогла выявить неспецифи-
ческую воспалительную реакцию, 
и мы начали выяснять причину 
заболевания. Причем в истории 
болезни Валеры не было записи о 
том, что он переболел ковидом – 
была только отметка, что данное 
заболевание было подтверждено у 
одного из членов семьи. 

Рейс последней надежды
Врачи Ивано-Матренинской больницы 
спасли школьника, перенесшего самую тяжелую 
форму осложнения после коронавируса 

 
В отделении реанимации Валера 
провел 25 суток! Консилиумы у его 
кровати стали обычным делом. 

Оксана Обарчук, врач-анестезиолог 
высшей категории, заведующая 
отделением анестезиологии-реанимации 
и интенсивной терапии № 1 ОГАУЗ 
ГИМДКБ

Дарья Михайловская, 
анестезиолог-реаниматолог

Наталья Марковна Павлова, врач-
педиатр, детский-кардиолог, ревматолог, 
заведующая кардиологическим 
отделением ОГАУЗ Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы
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  МЕДИЦИНА  Почти 2 млн россиян 
прошли углубленную диспансеризацию 
после перенесенного COVID-19. У 60% из 
них обнаружены заболевания, связанные 
с осложнениями после перенесенного 
заболевания новой коронавирусной 
инфекцией, в том числе ухудшение течения 
хронических неинфекционных заболеваний

Углубленная диспансеризация для переболевших 
COVID-19 представляет собой расширенную версию об-
щей диспансеризации.

В рамках углубленной диспансеризации для переболев-
ших COVID-19 на первом этапе к общим обследованиям 
добавлены следующие:

  измерение сатурации – то есть концентрации кисло-
рода в артериальной крови. 

  тест с шестиминутной ходьбой. Измеряется макси-
мальное расстояние, которое человек проходит в удоб-
ном для него темпе за шесть минут. 

  спирометрия – оценивает работу легких после пере-
несенной коронавирусной инфекции, измеряя объем 
воздуха, и как он быстро через них проходит.

  анализ крови на концентрацию D-димера – предна-
значен людям, переболевшим коронавирусом в средней 
или тяжелой форме. Анализ выявляет признаки тромбо-
образования.

  общий и биохимический анализ крови для оценки 
общего состояния пациента;

  прием (осмотр) врачом-терапевтом (участковым тера-
певтом, врачом общей практики) по итогам углубленной 
диспансеризации.

Для уточнения диагноза на втором этапе исследова-
ния врач-терапевт может назначить дополнительные 
обследования пациенту: эхокардиографию, КТ легких 
и дуплексное сканирование вен нижних конечностей, 
а также направить к специалистам узкого профиля.

В первую очередь на обследования пригласят тех, кто 
страдает хроническими заболеваниями, переболевших 
коронавирусной инфекцией спустя 60 дней после вы-
здоровления. Кроме того, углубленную диспансериза-
цию могут провести по инициативе гражданина, в меди-
цинской карте которого нет сведений о перенесенном 
COVID-19.

В настоящее время бесплатную диспансеризацию могут 
пройти все желающие, застрахованные в системе ОМС:

  с 18 до 39 лет каждые три года;

  с 40 лет, а также в отношении отдельных категорий 
граждан – ежегодно.

На диспансеризацию нужно предварительно записать-
ся на портале «Госуслуги» или иным доступным в регио-
не способом. На прием к врачу необходимо взять полис 
ОМС и паспорт.

 Если у вас возникли вопросы о диспансеризации, 
вы можете обратиться за помощью к страховым 

представителям на сайте sogaz-med.ru, 
используя онлайн-чат, по телефону круглосуточ-

ного контакт-центра 8-800-100-07-02 
(звонок по России бесплатный) 

или в офисах компании «СОГАЗ-Мед».

ПЕРЕЖИТЬ COVID-19 И СОХРАНИТЬ ЗДОРОВЬЕ
«СОГАЗ-МЕД» РАССКАЗЫВАЕТ О ТОМ, 
КАК ПРОЙТИ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ В 2022 ГОДУ 
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Мультивоспалительный син-
дром коварен тем, что его трудно 
диагностировать. Часто пациенты 
поступают сразу в реанимацию с 
явлениями кардиогенного шока и 
очень высокой температурой, не 
сбиваемой обычными жаропони-
жающими средствами. Синдром 
может «маскироваться» под при-
ступы острого живота или аппен-
дицита, причем настолько схоже, 
что дети попадают на операци-
онный стол к хирургам. И кон-
силиум в реанимации у постели 
больного в таких случаях – далеко 
не редкость. 

– У этого ребенка доминирова-
ли симптомы поражения сердеч-
но-сосудистой системы, он по-
требовал активнейшего лечения, 
кардиотонической поддержки, 
– вспоминает Наталья Марков-
на. – В первые дни стандартными 
противовоспалительными сред-
ствами нам справиться не уда-
валось – развивалось поражение 
проводящей системы сердца. Нам 
пришлось прибегнуть к помощи 
кардиохирургов, чтобы временно 
установить Валере кардиостиму-
лятор. В Ивано-Матренинской нет 
таких специалистов, и мы обра-
тились к коллегам из областной 
клинической больницы. Данный 
случай – как раз один из яр-
ких примеров поддержки врачами 
друг друга: аритмолог и кардиохи-

рург Алексей Дудник откликнулся 
сразу и сообщил, что освободит-
ся к 10 часам вечера и приедет. 
Действительно приехал, удачно 
провел операцию… Полночь – это 
явно не его рабочее время. Люди 
работают, стараются спасти детей 
– и это правильно в сложившейся 
ситуации. 

– Когда Валера только посту-
пил в реанимацию, у него пульс 
был – 20 ударов сердца в минуту, 
– рассказывает мама мальчика. – 
Настолько густая кровь, что даже 
анализы брали с трудом; не ра-
ботал кишечник, отказали почки, 
развился септический перитонит. 
В первые сутки, когда я звонила в 
реанимацию, мне прямо сказали 
– состояние крайне тяжелое. По-
ложительная динамика появилась 
на вторые сутки, пульс увеличил-
ся до 35–40 ударов. 

– Подобных случаев в мировой 
практике было описано слишком 
мало, – говорит Наталья Марков-
на. – Учиться пришлось практи-
чески на ходу, права на ошибку не 
было – речь шла о жизни ребенка. 
Ни одно заболевание за всю исто-
рию медицины не имело такой 
скорости изучения, как коронави-
рус. Менялись клинические реко-
мендации, подходы к ведению па-
циентов. Все это требовало от нас 
быстрой реакции и постоянного 
обновления своих знаний. 

Все это время Галина Витальев-
на жила у старшего сына в Иркут-
ске, каждый день ходила в боль-
ницу. Когда Валера немного окреп, 
он начал писать маме письма на 
бумаге (пользоваться телефонами 
пациентам в реанимации запре-
щено). 

– Я ему писала ответы, – го-
ворит Галина Витальевна, – по-
чтальонами работали медсестры и 
медбратья, они спускались ко мне 
в приемное из реанимации, с чет-
вертого этажа. 

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ПАЦИЕНТ

1 марта Валеру перевели в отде-
ление педиатрии. Из реанимации 
пациент ехал на коляске – ходить 
ему было еще рано, врачи раз-
решили только вставать на три 
минуты два раза в день. Еще две 
недели парень провел в стациона-
ре, но уже вместе с мамой. 

– Меня приятно удивила ду-
шевность, отзывчивость и высо-
кая квалификация всего меди-
цинского персонала – и врачей, 
и медсестер, и в реанимации, и 
в отделении, – делится мама Ва-
леры. – Все объясняли, спокойно, 
доходчиво, откликались на любую 
просьбу. 

– Валера очень ответственный 
парень, спортсмен, и в отделении 
мы с ним вместе разрабатывали 
комплекс упражнений для ЛФК, 
– вспоминает Наталья Марковна. 
– Даже в реанимации, как только 
ему разрешили чуть-чуть дви-
гаться, он сразу начал поднимать 
руки и ноги. Хотя, если честно, 
недели две после его поступления 
мы сомневались в благополучном 
исходе. Но Валера справился – из 
больницы он ушел на своих ногах, 
без одышки, с хорошей толерант-
ностью к физическим нагрузкам. 

После выписки из больницы 
парень начал набирать вес. А вот 
искренне улыбаться у него полу-
чилось не сразу: принять, что бо-
лезнь перечеркнула все его планы 
на жизнь и спортивную карьеру, 
было сложно. Но с ним рядом ма-
ма, папа и братья, которые поддер-
живают, подбадривают и помога-

ют. Парень до сих пор остается под 
наблюдением врачей. Пришлось 
Валере сменить приоритеты и при 
поступлении в вуз. До болезни он 
мечтал о спортивной карьере и о 
службе в силовых ведомствах, те-
перь выбрал профессию по силам 
– поступил в ИРНИТУ на факуль-
тет промышленного и граждан-
ского строительства, станет ин-
женером-проектировщиком. 

Родители Валеры, жители по-
селка Алексеевск и всего Кирен-
ского района обратились к губер-
натору Иркутской области Иго-
рю Кобзеву с просьбой наградить 
медицинских работников (в том 
числе и Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы) 
за спасение жизни Валерия Кри-
вошеева, ученика 10 класса Алек-
сеевской школы. В своем письме 
родные и односельчане мальчика 
сообщили, что в спасении ребен-
ка приняли участие Моор Мария 
Владимировна, врач-педиатр ЦРБ 
поселка Еланцы (она по анализам 
крови определила, что ребенка не-
обходимо срочно везти в Иркутск), 
Матысик Татьяна Анатольевна, 
начальник отдела организации по-
мощи детям и женщинам мини-
стерства здравоохранения регио-
на, и врачи Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы, 
куда поступил на лечение Вале-
ра Кривошеев: Обарчук (Кондра-
шина) Оксана Геннадьевна, врач-
анестезиолог высшей категории, 
заведующая отделением анесте-
зиологии-реанимации и интен-
сивной терапии № 1, Михайлов-
ская Дарья Александровна, анесте-
зиолог-реаниматолог и Павлова 
Наталья Марковна, врач-педиатр, 
детский кардиолог, заведующая 
педиатрическим отделением.

«Врачи в буквальном смыс-
ле вырвали жизнь мальчика из 
лап смерти», – написали жители 
Киренского района. «Низкий по-
клон им от нас за самоотвержен-
ный труд и высокий профессио-
нализм!»

  Ольга ИГОШЕВА
Фото автора и из семейного архива 
семьи КРИВОШЕЕВЫХ

Когда Валере стало лучше, он уговорил 
сотрудников больницы сделать всего 
одну фотографию – с улыбкой, чтобы 
отправить маме 

До болезни парень мечтал 
о спортивной карьере и службе 
в силовых ведомствах
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КОМПАНИИ 
ПЕРЕОРИЕНТИРУЮТСЯ 
С ЗАПАДА НА ВОСТОК 

  Сергей Анатольевич, поздравляем 
вас с профессиональным празд-
ником и присвоением высокого 
звания. Когда начинали службу, 
предполагали, что станете гене-
ралом?

– Если честно, даже не заду-
мывался об этом. Я вырос в го-
роде Славгород Алтайского края, 
недалеко от границы с Республи-
кой Казахстан. Почти 30 лет назад, 
11 декабря 1992 года, образовался 
Славгородский таможенный пост 
Алтайской таможни, куда я при-
шел работать в марте 1993 года. До 
меня в штате было шесть сотруд-
ников. 

  Вернемся в наше время. С какими 
вызовами Иркутской таможне 
приходится справляться сейчас?

– Напомню, что регион деятель-
ности нашей таможни включает в 
себя всю территорию Иркутской 
области. Таможня действует в со-
ставе девяти таможенных постов 
и двух международных воздуш-
ных пунктов пропуска. Работаем 
в статусе таможни фактического 
контроля, то есть выполняем та-
моженные операции, не связанные 
с электронным декларированием 
товаров. Инспекторы проводят до-
смотры, осмотры товаров, переме-
щаемых через таможенную грани-
цу, транспортных средств, между-
народных почтовых отправлений. 
Основная цель – экономическая 
безопасность страны, качествен-
ный таможенный контроль, про-
филактика преступлений и право-
нарушений, борьба с контрабандой 
стратегически важных товаров, в 
том числе леса.

Сложная внешнеэкономическая 
обстановка, санкции не могли не 
отразиться на деловом климате 
Прибайкалья. Многие компании 
вынуждены выходить на новые 
рынки сбыта, менять логистику, 
которая в целом переориентирова-
лась с Запада на Восток. 

Кроме того, свою негативную 
роль оказала пандемия коронави-
русной инфекции, в частности это 
отразилось на сокращении между-
народных авиаперевозок.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ПРИБАЙКАЛЬЯ ВПЕЧАТЛЯЕТ 

  Начальник Сибирского тамо-
женного управления Александр 
Ястребов проинспектировал та-
моженные посты, посетил круп-
ные промышленные предпри-
ятия Иркутской области. Для 
чего нужны встречи с бизнес-со-
обществом?

– Ключевая задача таможенных 
органов на современном этапе – 
оказание содействия участникам 
внешнеэкономической деятельно-
сти с целью стимулирования дело-
вой активности, снижения адми-
нистративной нагрузки на бизнес, 
ускорения совершения таможен-
ных операций, но без снижения 
контроля. Поэтому Сибирское та-
моженное управление, Иркутская 
таможня открыты для совместно-
го решения с деловыми кругами 
острых проблем. 

С этой целью в июне и в авгу-
сте под руководством Александра 
Ястребова делегация Иркутской 
таможни посетила крупнейшие 

экспорто ориентированные про-
изводства Прибайкалья. В част-
ности, осмотрели стройплощадку 
Иркутского завода полимеров – его 
планируют ввести в эксплуата-
цию в 2024 году, побывали на пло-
щадке строящегося целлюлозно-
картонного комбината АО «Группа 
«Илим» мощностью 600 тыс. тонн 
тарного картона в год. 

С начала года уже проведено 
более 200 рабочих и тематических 
встреч с представителями дело-
вых кругов Прибайкалья. Третьего 
ноября запланировано проведе-
ние Консультативного совета СТУ, 
к слову, второго в текущем году. 
Он будет посвящен мерам под-
держки бизнеса в условиях санк-
ций с участием представителей 
всех крупных предприятий Сиби-
ри и, конечно, Иркутской области. 
Мы стараемся опередить события, 
предлагаем помощь, к примеру, с 
определением логистики поставок, 
которая, по понятным причинам, 
очень сильно изменилась. 

Руководители Иркутской та-
можни работают в составе различ-

Сергей Зинченко: «Наша задача 
на современном этапе – 
оказывать содействие бизнесу»
Начальник Иркутской таможни подвел итоги 
работы ведомства с начала года

  ИНТЕРВЬЮ  Зачем таможенники посещают 
площадки промышленных производств? Чем они 
могут помочь участникам внешнеэкономической 
деятельности? Меняются ли контрольные функции 
ведомства и какие правонарушения выявляются? 
Накануне профессионального праздника мы взяли 
интервью у начальника Иркутской таможни, 
генерал-майора таможенной службы Сергея 
Зинченко. 

Начальник СТУ вручил вымпел Братскому таможенному посту 
за 1-е место по итогам 2021 года

Таможенный досмотр на алюминиевом заводе Контроль за экспортом леса не ослабевает Аэропорт Иркутск
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  РУБЕЖ  Ангарская 
нефтехимическая 
компания вышла на 
исторический рубеж 
переработки нефти 
– 800 млн тонн. 
Переход на данное 
топливно-химическое 
направление стал 
ключевым в истории 
предприятия. Послужил 
импульсом для развития 
и роста компании 
и превращению 
ее в крупнейшее 
нефтеперерабатывающее 
предприятие Восточной 
Сибири.

Мощность первичной перера-
ботки нефтяного сырья компании 
составляет более 10 млн тонн в год. 
Начиная с 1957 года, когда на заводе 
гидрирования, вслед за освоени-
ем первой очереди Комбината-16, 
стартовала и нефтепереработка, 
АНХК скрупулезно ведет учет по-
ступающего и перерабатываемого 
сырья. Внушительная цифра стала 
большим достижением всего пред-
приятия. В разные годы две круп-
нейшие установки компании – 
«Грозненская комбинированная» 

и «Шестимиллионка», ведущие 
первичную нефтепереработку, уже 
принимали юбилейную тонну. А в 
этом году почетная миссия выпала 
на долю ГК-3.  

Руководители поздравили кол-
лектив нефтеперерабатывающего 
производства со знаменательным 
событием, призвав не останавли-
ваться на достигнутом.

– Такая важная отметка, как 
переработка 800-миллионной тон-
ны – достижение общее, объеди-
няющее усилия основателей пред-
приятия, его ветеранов и действу-
ющий коллектив, – подчеркнул 
замначальника нефтеперерабаты-
вающего производства Александр 
Сергеев. – АНХК всегда славилась 
своими работниками, предприятие 
взрастило многие поколения заме-
чательных тружеников. И сегод-
ня мы по достоинству оцениваем 
новую вершину. Юбилейная тонна 
– повод для большой гордости. Уве-
рен, в будущем мы возьмем новые 
рубежи! 

ных правительственных комиссий, 
советов. Мы активно участвуем 
в работе специальной экспертной 
группы «Экспортный десант» при 
правительстве Иркутской области 
и адресно консультируем предпри-
ятия. Нужно помогать экспортерам 
выходить на новые зарубежные 
рынки сбыта, в том числе ближай-
ших восточных партнеров региона 
– Китая и Монголии. 

Промышленный потенциал 
Прибайкалья впечатляет. Несмо-
тря ни на что, здесь успешно про-
должается реализация крупней-
ших инвестиционных проектов. И 
содействие в этой работе – один из 
наших ключевых приоритетов.

За девять месяцев 2022 года Ир-
кутская таможня перечислила в 
федеральный бюджет более 1,47 
млрд рублей таможенных плате-
жей от импорта продукции, пред-
назначенной для развития ин-
вестпроектов. 

ИРКУТСКИЕ ТАМОЖЕННИКИ 
УЛИЧИЛИ ДВЕ «ЛЕСНЫЕ» ОПГ 

  Судя по новостям, Иркутская та-
можня значительно усилила кон-
троль за лесоэкспортом? 
– В этом году эффективность 

досмотров лесной продукции со-
ставила 52,2%. То есть по резуль-
татам каждого второго досмотра 
были выявлены правонарушения 
– это недекларирование или недо-
стоверное декларирование лесома-
териалов. За девять месяцев 2022 
года возбуждено 487 дел об адми-
нистративных правонарушениях, а 
сумма назначенных администра-
тивных штрафов превысила 33 млн 
рублей. 

Возбуждено 19 уголовных дел, из 
них семь – по фактам контрабанды 
леса, семь – по этим же преступле-
ниям, совершенным двумя орга-
низованными преступными груп-
пами. Общая стоимость незаконно 
перемещенных лесоматериалов со-
ставила более 506 млн рублей. 

В 2022 году мы выявили пре-
ступление по факту легализации 

– отмывания – 19 млн рублей, 
полученных за незаконно реализо-
ванные лесоматериалы. Еще четы-
ре уголовных дела возбуждены по 
фактам регистрации фиктивных 
фирм на подставных лиц с целью 
экспорта незаконно заготовленной 
древесины. 

В 2025 году планируется запу-
стить новую государственную ав-
томатизированную информацион-
ную систему лесного комплекса, 
где будут объединены сведения 
разных ведомств и систем. Это по-
зволит предотвратить контрабанду 
древесины.

СЛЕДИТЕ ЗА БАДАМИ И 
НЕ ПОКУПАЙТЕ КОНТРАФАКТ 

  Помимо лесоэкспорта, какие 
преступления и правонарушения 
выявлялись в текущем году?

– По фактам контрабанды 
БАДов возбуждено три уголовных 
дела. В международных почтовых 
отправлениях мы обнаружили 
пищевые добавки для похудения 
с содержанием сибутрамина. Ввоз 
его в Россию разрешен только на 
основании медицинских показа-
ний и соответствующих докумен-
тов. Поэтому прежде чем заказы-
вать какой-либо препарат из-за 
границы, стоит сначала убедиться, 
не содержит ли он запрещенные 
компоненты. 

Выявлено 543 случая наруше-
ний валютного законодательства 
на сумму свыше 1,4 млрд рублей. 
Таможенные органы получили 
полномочия обращаться в суд с 
исками о признании внешнетор-
говых сделок недействительны-
ми. Например, Арбитражный суд 
принял решение в нашу пользу в 
иске о перемещении за рубеж 154 
тысяч долларов США иркутским 
ООО. Фирма заключила контракт с 
китайской компанией на поставку 
технологического оборудования, 
которое в Россию так и не посту-
пило. Таможенники установили, 
что компания в КНР не зареги-
стрирована. 

  На волне параллельного импорта 
появилось мнение, что можно 
ввозить товары без разрешения 
правообладателя, даже если это 
подделки. Так ли это?

– Нет, не так. Правительство РФ 
утвердило законность параллель-
ного импорта и перечень товаров, 
ввоз которых в РФ не является на-
рушением исключительных прав 
правообладателя. Однако подраз-
умевается ввоз исключительно 
оригинальной продукции. Мы, 
как и прежде, контролируем вво-
зимые товары, маркированные 
товарными знаками с целью вы-

явления и пресечения контрафак-
та. Напомню, что подделки могут 
быть небезопасны и нанести вред 
здоровью потребителей.

За девять месяцев года пресе-
чен оборот более 22,2 тыс. единиц 
контрафактной продукции, из них 
свыше 20,1 тыс. единиц – табачные 
изделия. Среди изъятого товара 
есть детские игрушки с маркиров-
кой известных производителей. В 
числе подделок – электроинстру-
менты, чехлы для автомобилей, 
обувь, одежда и другие товары. 

ОГРАНИЧЕНИЯ ДЛЯ СТИКОВ 
И ПИВА 

  Со 2 ноября из Иркутска возоб-
новляются международные ави-
арейсы в Таиланд. Как пассажи-
рам не попасть в нарушители?

– Граждане, прибывающие из-
за границы, беспошлинно могут 

ввезти на территорию Евразий-
ского экономического союза то-
вары на сумму, эквивалентную 10 
тыс. евро общим весом не свыше 
50 кг. С 8 октября 2022 года в спи-
сок ограниченной к ввозу физи-
ческими лицами табачной про-
дукции добавились 200 стиков для 
электронных сигарет.

Уточнено понятие «алкоголь-
ных напитков», теперь к ним 
относится вся продукция с кон-
центрацией спирта более 0,5%, за 
исключением кваса и этилового 
спирта. В целом, как и ранее, ал-
когольной продукции можно бес-
пошлинно ввезти до трех литров. 
Подробнее о запретах и ограни-
чениях при перемещении товаров 
для личного пользования можно 
узнать на сайте ФТС России. 

  18 октября Иркутская таможня 
отметила свое 70-летие, 25 ок-
тября исполняется 30 лет Сибир-
скому таможенному управлению. 
Что пожелаете коллегам в связи с 
юбилеями?

– Сибирские таможенники – 
настоящие профессионалы своего 
дела. Они способны решать самые 
сложные задачи, обеспечивая на-
дежную защиту экономических 
интересов государства. Я желаю 
коллегам, а также ветеранам та-
можни крепкого здоровья, мирного 
неба над головой и веры в лучшее. 

  Юлия МАМОНТОВА, при содействии 
пресс-службы Иркутской таможни 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива 
Иркутской таможни 

Сибирским таможенным управлением и ФТС России Братский 
таможенный пост по итогам 2021 года признан лучшим 

Лес любит счет

Начальник СТУ Александр Ястребов инспектирует 
таможенные посты

АНХК: готовы 
к новым победам!
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�� компания  
Для Ангарского 
электролизного 
химического 
комбината 2022 
год – юбилейный. 
65 лет со дня 
пуска первых 308 
диффузионных 
машин, 
которые начали 
непрерывный 
процесс обогащения 
урана. Это означало, 
что в Иркутской 
области появилось 
первое атомное 
производство.

В 1957 году молодой Ан-
гарск превратился в страте-
гический город. Ему пред-
стояло выполнять важную 
государственную миссию, 
от которой зависел престиж 
страны на международном 
уровне. Возведение в глу-
хой сибирской тайге столь 
мощного и энергоемкого 
предприятия было продик-
товано необходимостью со-
хранения ядерного пари-
тета в условиях холодной 
войны. В то время кроме 
СССР подобные производ-
ства были освоены только 
в США. Запуск предприя-
тия способствовал снятию 
международной напряжен-
ности и сохранению хруп-
кой стабильности в мире. 
Когда пришло время, ком-
бинат полностью перешел 
на производство мирного 
атома и ныне способствует 
решению амбициозных за-
дач научного и прикладно-
го характера.

���посторонним�вход�
���воспрещен

АЭХК по сей день оста-
ется режимным предприя-
тием. Хотя с 2017 года стало 
более доступным. Именно 
тогда открыли ведомствен-
ную дорогу, по которой в 
течение 60 лет могли ез-
дить только работники 
комбината. Теперь же каж-
дый может проехать ми-
мо комбинатоуправления и 
даже увидеть уникальный 
памятник Ленину на пар-
ковке перед зданием. 

Причина закрытости 
проста – неукоснитель-
ное соблюдение режима 
безопасности. АО «АЭХК» 
– одно из четырех пред-
приятий разделительно-
сублиматного комплекса 
атомной отрасли России, 
обеспечивающего объекты 
ядерного топливного цикла 
Госкорпорации «Росатом» 
энергетическим ураном. 

Подобных предприятий 
всего четыре на всю страну. 

На заре становления 
производство было очень 
энергозатратным. Газо-
диффузионные машины 
потребляли до трех про-
центов электроэнергии 
СССР! На протяжении всей 
истории предприятия спе-
циалисты АЭХК меняли 
режимы, оборудование, 
изобретали, улучшали, мо-
дифицировали. Ветераны 
производства вспоминают, 
что им всегда было смеш-
но слышать, что в стране 
застой, промышленность 
не развивается. На АЭХК 
жизнь кипела всегда! Как 
результат: к 1990 году в ра-
боту были запущены пер-
вые газовые центрифуги 
– самая передовая на тот 
момент технология в мире. 

«Крутятся» центри-
фуги в Ангарске и сейчас. 
Центрифужная технология 
экономична, она помогла 
повысить эффективность 
и снизить себестоимость 
обогащения урана, и эколо-
гична – дообогащает обед- 
ненный гексафторид ура-
на (ОГФУ), накопившийся за 
годы работы.

���территория�порядка

Кроме переработки ОГФУ, 
АЭХК активно выводит из 
эксплуатации не использу-
ющиеся производственные 
помещения в рамках Феде-
ральной целевой програм-

мы «Обеспечение ядерной 
и радиационной безопас-
ности на 2016–2020 годы и 
на период до 2030 года» 
(ФЦП ЯРБ – 2). 

В течение нескольких 
лет на предприятии ве-
дутся работы по выводу из 
эксплуатации зданий 802 
и 804. И если вывод из 
эксплуатации здания 804 
практически завершился, 
то работы по зданию 802 
в самом разгаре. Идет де-
монтаж оборудования, де-
зактивация и разбор кон-
струкций здания, сорти-
ровка отходов на радиоак-
тивные и нерадиоактивные 
и многое другое. Также на 
территории АЭХК ведет-
ся подготовка к выводу из 
эксплуатации хранилищ 
технологических отходов, 
которые эксплуатировались 
ни много ни мало – 50 лет. 

Помимо уборки на сво-
ей производственной пло-
щадке специалисты АЭХК 
реабилитируют и другие 
территории. Например, 
выводят из эксплуата-
ции установку «У-5» АО  
«ВНИИНМ». Работы здесь 
подходят к концу и будут 
завершены в текущем году. 

В рамках вывода из экс-
плуатации ядерно- и ради-
ационно опасных объектов 
специалисты АЭХК исполь-
зуют самые современные 
методы. Например, в этом 
году на территории пром-
площадки была запущена 

инновационная установка 
FREMES, разработанная не-
мецкой компанией NUKEM 
Technologies, для потоковой 
сортировки радиацион-
но загрязненных грунтов. 
Технология позволяет от-
делить чистый грунт от за-
грязненного, а загрязнен-
ный – классифицировать 
как радиоактивные отходы 
в той или иной категории 
для дальнейшего кондици-
онирования и передачи На-
циональному оператору по 
обращению с РАО. По пред-
варительным расчетам, 
установка FREMES будет 
работать на АЭХК около де-
сти лет и отсортирует около 
100 тыс. тонн радиационно 
загрязненных грунтов на 
территории комбината. 

���спецхимия

В настоящее время АО 
«АЭХК» реализует инве-
стиционные проекты по 
созданию общепромыш-
ленных производств: ги-
дроксида лития (опыт-
ную установку запустили 
в прошлом году, уже про-
изведены первые отгруз-
ки гидроксида лития на 
российский рынок, идет 
опытная эксплуатация), 
полианионной целлюлозы, 
гидроксипропилметилцел-
люлозы, высокочистого ги-
дроксида алюминия. И это 
не случайно. Наш комби-
нат исторически обладает 
компетенциями в области 
производства химической 

продукции. Это обусловле-
но многолетним опытом 
функционирования хи-
мического (сублиматного) 
завода, в состав которого 
входили такие химические 
производства, как произ-
водство безводного фтори-
стого водорода, бифторида 
калия (БФК), элементарно-
го фтора, извлечение фто-
ристых соединений урана, 
производство гексафторида 
урана, а также трифлатов и 
фторсодержащих газов. На 
данный момент на комби-
нате идут работы по фор-
мированию Химическо-
го кластера, что позволит 
увеличить темпы создания 
и количество новых рабо-
чих мест на предприятии. 

���Благотворительность

В этом году Ангарский 
электролизный химичес- 
кий комбинат был дважды 
отмечен высокими награ-
дами по итогам 2021 года 
за социальную активность 
и меценатство. 

На конкурсе правитель-
ства Иркутской области 
предприятие получило по-
четный диплом «За высо-
кую социальную эффектив-
ность и развитие социаль-
ного партнерства» и было 
отмечено как одно из луч-
ших промышленных пред-
приятий области. У АЭХК 
традиционно хорошие до-
стижения в работе с персо-
налом, улучшении условий 
и охраны труда, развитии 
социального партнерства.

В начале июня в Ангар-
ске впервые проводилось 
вручение премии «Меце-
нат Ангарского городского 
округа», где АЭХК также 
отметили. Есть за что: в 
прошлом году комбинат 
оказал благотворитель-
ную поддержку социально 
значимым проектам го-
рода на рекордную сум-
му – 22 млн рублей. На 
базе ФГБУЗ ЦГиЭ-28 ФМБА 
была создана необходимая 
городу лаборатория ПЦР-
диагностики, для меди-
цинских учреждений бы-
ли закуплены кислородные 
концентраторы, для школ 
– рециркуляторы воздуха. 
Поддержку получили более 
20 общественных органи-
заций и муниципальных 
учреждений АГО.

– Наше предприятие 
всегда было и остается со-
циально ориентирован-
ным, уже 65 лет мы ра-
ботаем на благо города и 
его жителей, – отмечает 
генеральный директор АО 
«АЭХК» Вячеслав Валерье-
вич Глушенков. 

 � Дарья СУББОТИНА  
Фото пресс-службы АЭХК 

АЭХК: стабильная  
работа – залог успеха
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�� Отчет  Как течет 
жизнь за пределами 
городов? О чем 
мечтают сельские 
жители? Почему 
выбирают жизнь 
вдали от шумных 
мегаполисов? Об 
этом размышляли 
участники 
«Иркутского 
киноклуба» 
областного 
краеведческого музея 
им. Н.Н. Муравьева-
Амурского. Поводом 
стал показ двух 
документальных 
фильмов – 
дипломных работ 
выпускников 
Иркутского филиала 
ВГИК. Зрители 
увидели фильмы 
«Сырная история» 
Маргариты 
Стельмашонок и 
«Однако жизнь» 
Эмилии Кричмар. 
Обе девушки 
из мастерской 
иркутского 
режиссера Юлии 
Бывшевой. 

���Никита�
���и�егО�«Милаша»

В центре сюжета филь-
ма «Сырная история» 
Маргариты Стельмашонок 
– молодой фермер, владе-
лец семейной сыроварни 
«Милаша» Никита Россов 
из деревни Грановщина 
Иркутского района. Юноше 
пришлось круто изменить 
свою жизнь после того, как 
его семья залезла в очень 
большие долги. Он сменил 
сферу деятельности, чтобы 
помочь с выплатой креди-
тов. 

«Я работал видеоопера-
тором, снимал мероприя-
тия, после чего, постепенно 
расширяясь, начал испол-
нять функции продюсера. У 
меня появилась собствен-
ная команда, но жизнь 
распорядилась иначе. Моя 

мама в 2013 году переехала 
в Грановщину, чтобы по-
строить себе домик вда-
ли от цивилизации. Ей на 
день рождения подарили 
двух коз на шашлыки, но 
животных стало жалко, их 
оставили во дворе, а потом 
начали разводить. Первое 
время сыр из козьего моло-
ка варили дома. Не все по-
шло гладко, и семья влете-
ла в огромные долги. При-
мерно миллионов на семь. 
Мне надо было тогда выби-
рать – идти по продюсер-
ской стезе и ехать в Москву, 
либо вытаскивать семью. Я 
выбрал второе. Мы прода-
ли квартиру в Иркутске, я 
взял еще кредит на мил-
лион, и мы открыли произ-
водство. Так я стал главой 
крестьянско-фермерского 
хозяйства», – рассказывает 
Никита Россов. 

До этого семья вела со-
всем другой образ жизни, 
много путешествовала. Но 
после переезда в деревню 
глава семьи не выдержал 
сельской жизни и покинул 
своих родных. А Никита 
вместе с мамой и бабушкой 
из маленькой кухни в соб-
ственном доме отстроили 
сыроварню с фирменным 
отделом продаж и теперь 
выпускают продукт, кото-
рый по вкусу не уступает 
европейским сырам.

– Никиту я знала давно, 
он тоже учился в иркутском 
филиале ВГИК на продюсе-
ра на заочном отделении на 
курс старше, – рассказала 
Маргарита Стельмашонок. – 
Он не раз приходил к нам и 
рассказывал про сыроварню, 
звал нас и преподавателей. 
Сначала была курсовая, где 
я снимала его и еще двух 

предпринимателей, а для 
диплома выбрала героем 
Никиту. По сути, это фильм 
о том, как обстоятельства 
влияют на жизнь человека, 
и какова цена мечты.

Режиссер работала над 
фильмом в течение года. В 
итоге ей удалось раскрыть 
характер героя. Показать его 
повседневную жизнь и на-
сколько творчески Никита 
подходит к раскрутке своего 
дела, в полной мере приме-
няя продюсерские навыки. 
Он проводит презентации, 
промоакции своей продук-
ции, выступает спонсором 
мероприятий, устраивает 
мастер-классы, на которых 
рассказывает настоящие 
сырные истории.

– Чтобы лучше раскрыть 
героя, мы привлекли к 
съемкам его маму Оксану, 
и через нее сделали фильм 
более живым, – рассказала 
Маргарита Стельмашонок. 
– Мне захотелось побольше 
узнать, как живут мои ге-
рои, ведь я сама – городской 
житель. И теперь мне ка-
жется, что я бы тоже могла 
жить в деревне, ведь там 
совсем другая окружающая 
среда. Как-то тише и спо-
койнее, и люди более добрые 
и открытые.

���ДеревНя�
���как�МалеНькОе�
���гОсуДарствО

Героиня фильма «Одна-
ко жизнь» Эмилии Крич-
мар – почтальон Ольга Вла-
димировна из деревни Бе-
лоусово Качугского района. 
Вместе с мужем она разво- 
зит корреспонденцию и пен-
сии по близлежащим дерев-
ням. В фильме мы видим 
зарисовки из жизни героев. 
Вот их животные: коровы, 
куры, кот, собака. Повсед-
невный быт за просмотром 
новостей, разговорами с со-
седями и походом в церковь.

– У меня была идея, я 
сделала несколько заявок на 
фильм, но не могла опре-
делиться с героем, – рас-
сказала Эмилия Кричмар. 
– Руководитель моего курса 
Юлия Бывшева предложила 
снимать Ольгу Владими-
ровну, ведь она была с ней 
знакома раньше. Сценарий 
переписывался во время 
съемок несколько раз, пото-
му что хотелось зафиксиро-
вать современные события 

страны, и окончательно он 
сформировался только во 
время монтажа.

В фильме есть полный 
эффект присутствия. Ка-
жется, что герои не замеча-
ют камеры, а просто живут 
своей жизнью. Точно так 
же реагируют на съемки и 
жители, которым они при-
носят почту. Они не боятся 
показаться смешными или 
предстать в непарадном ви-
де. Именно поэтому режис-
серу удается передать насто-
ящую атмосферу деревни и 
характеры этих людей.

– Главным для меня был 
контакт с героями, с Ольгой 
Владимировной нам повез-
ло – она очень добрый и 
спокойный человек, мы до 
сих пор поддерживаем об-
щение, – рассказала Эмилия 
Кричмар. – В этом фильме 
мне хотелось показать, что 
наша жизнь очень хруп-
кая, надо находить смысл 
и жить дальше во что бы то 
ни стало.

Режиссер снимала героев 
на протяжении нескольких 
заездов – с октября 2021 года 
по март 2022 года, используя 
метод наблюдения.

– Ольга Владимировна 
камеры вообще не боялась, 
не обращала на нее внима-
ния, как и другие жители, – 
рассказала она. – Видимо, у 
них нет социальной оценки, 
что они могут выглядеть на 
экране как-то не так. Люди 
в деревне более открытые и 
свободные. 

В фильме есть интерес-
ный событийный план о 
том, как политические и со-
циальные события влияют 
на жителей деревни, и они 
пытаются найти собствен-
ные ответы на вызовы вре-
мени. Например, прибегают 
к народной медицине – за-
варивают сосновые почки в 
качестве профилактики от 
ковида или заготавливают 
осиновые ветви для других 
целительных процедур. 

– Наша деревня через 
все проходила, что в стране 
делалось, так и у нас. Как 
и сейчас, впрочем. Каждая 
деревня – маленькое госу-
дарство, – философски за-
ключает в финале главная 
героиня. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива иркутского 
филиала ВГИК

Каждая деревня –  
маленькое государство
Философию сельских жителей пытались 
раскрыть выпускники ВГИКа, сняв 
несколько фильмов о сибирской глубинке

Пр����виНция
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   Природа не знала 
   о Планах 
   Правительства

Научно-исследователь-
скую работу о влиянии 
уровня воды на его экоси-
стему, определении ущерба 
объектам прибрежной тер-
ритории Бурятии и Иркут-
ской области, зависимость 
от сбросов Иркутской ГЭС 
институты проводят по за-
казу минприроды и мин- 
обрнауки России. Предыс- 
торию вопроса изложил за-
влабораторией гидроэнер-
гетических и водохозяй-
ственных систем Институ-
та динамики систем и тео-
рии управления имени В.М. 
Матросова СО РАН Вячеслав 
Никитин. 

Он напомнил, что про-
блема уровня Байкала, его 
регулирования обсуждалась 
еще на стадии строитель-
ства Иркутской ГЭС. В про-
екте фигурировала пример-
но двухметровая призма 
регулирования. В пользу 
этой цифры говорили дан-
ные постоянных наблюде-
ний за период с 1898 года 
до второй половины 1950-х, 
когда начали заполнять во-
дохранилище. 

В 1996 году Священное 
море включили в список 
Всемирного природного на-
следия ЮНЕСКО, в 1999 году 
приняли специальный фе-
деральный закон «Об охране 
озера Байкал». В документе 
законодатели указали, что 
регулирование уровня его 
воды находится в компе-
тенции правительства РФ. В 
этом плане Байкал – един-
ственный в мире водоем.

После принятия феде-
рального закона о Байкале 
по заданию правительства 
РФ приняли конкретные – 
до сантиметров – отметки 
уровня озера, допустимые 
при его регулировании. 
Эксперты широко обсужда-
ли тему. В 2001 году премьер 
Михаил Касьянов подписал 
постановление, что уровень 
Байкала должен находить-
ся не в двухметровом, а в 
метровом диапазоне: по 
Тихоокеанской системе на 
отметке 456 метров, при 
максимально допустимой 
отметке в 457 метров. То 
есть произошло сокращение 
в два раза. 

– Еще на стадии при-
нятия этого документа экс-
перты предупреждали, что 

это допустимо, но только в 
условиях средней, нормаль-
ной водности на Байкале, 
– отметил Вячеслав Ники-
тин. – А в случае откло-
нений будут неизбежные 
проблемы. Так оно и полу-
чилось. Природа не знала 
о планах правительства. В 
конце 1980-х, начале и се-
редине 1990-х годов было 
многоводье. Тогда отмеча-
лись высокие показатели 
притоков в озеро, Байкал 
очень сильно форсировал-
ся, поднимался до 42–57 см. 
Энергетики имели приори-
теты в принятии решений. 
В это время, особенно на 
территории Бурятии, за-
фиксировали значительные 
затопления. 

С 1996 по 2013 годы на-
ступил длительный период 
среднего и мягкого мало-
водья, какого в истории 
наблюдений еще не было. 
Чиновники к нему быстро 
привыкли. Летом 2014 года 
наступило экстремальное 
маловодье, продолжавшееся 
четыре года. Уже в 2015 го-
ду нижнюю отметку уровня 
в 456 см удерживать стало 
невозможно. Было впервые 
принято временное поста-
новление правительства, 

которое разрешает регу-
лятору выходить за рамки 
метрового диапазона. Там 
были учтены результаты 
работы нескольких научных 
институтов. Они показали 
максимально возможные 
уровни в разных условиях – 
даже засухи, которая может 
возникнуть раз в 10 тыс. 
лет. Власть решила подойти 
к вопросу комплексно. Так 
и появилось новое задание 
у ученых. 

– Есть еще важные со-
циально-экономические 
аспекты, – продолжил экс-
перт. – В период многово-
дия подтапливает населен-
ные пункты, хозяйствен-
ные объекты. Как только 
Иркутская ГЭС начинает 
сбрасывать воду больше от-
метки 2800 кубометров в 
секунду, возникают пробле-
мы в нижнем бьефе, вклю-
чая города от Иркутска до 
Свирска. А когда наступает 
маловодье, осушаются мел-
ководные участки, страда-
ют биоресурсы, экология. 
В прибрежных населенных 
пунктах осложняется во-
доснабжение. В нижнем 
бьефе, где проживает око-
ло миллиона человек и со-
средоточено до половины 

промышленности региона, 
возникают проблемы с во-
дозаборами. 

   влияние уровня 
   воды на кормовую 
   базу омуля

В начале 2020 года мини-
стерство природных ресур-
сов и экологии РФ подклю-
чило к изучению ситуации 
ученых Сибирского отделе-
ния Российской Академии 
наук. Им предстоит отве-
тить на вопрос, как регу-
лировать уровень Байкала 
с учетом экологических и 
социально-экономических 
требований. 

Например, Лимноло-
гический институт (ЛИН 
СО РАН) изучает состояние 
популяции бычка-жел-
токрылки. Эта рыба нере-
стится недалеко от уреза 
воды до глубины пять мет- 
ров. Когда личинки жел-
токрылки выклевываются, 
они спускаются ниже, где 
их частично поедает омуль. 
Поэтому одна из задач на-
учной работы – выяснить, 
как этот компонент кормо-
вой базы омуля меняется в 
зависимости от колебаний 
уровня озера Байкал. Так-
же лимнологам предстоит 
исследовать соровые зоны, 
где нагуливается омулевая 
молодь, чтобы спрогнозиро-
вать состояние популяции 
эндемика. Еще ученым не-
обходимо оценить, где на 
Байкале находятся уязви-
мые точки обитания ред-
ких видов флоры и фауны, 
на которых могут оказать 
существенное влияние вод- 
ные колебания. 

В этом году в Хакусах и в 
районе мыса Елохин Лим-
нологический институт 
поставил две автоматиче-
ские станции по регистра-
ции уровня воды озера. Те-
перь на южном, среднем и  

Байкал такой непостоянный
Научные институты исследуют 
влияние уровня озера на экосистему, 
экономику, безопасность региона

 � наука  В южной, средней и северной 
котловинах озера Байкал уровень воды 
различается. А на глубинах он даже 
«прогибается» под воздействием силы 
тяжести больших водных масс. К таким 
выводам пришли исполнители научно-
исследовательской работы, которую по 
заказу министерства природных ресурсов 
и экологии РФ выполняют учреждения 
Академии наук. Подробнее о ситуации по 
ликвидации отходов БЦБК, спирогире и 
проекте цифрового мониторинга Байкала 
ученые рассказали 14 октября в пресс-
центре газеты «Областная». 

Научно-исследовательское судно ЛИН в экспедиции: навигационный сезон окончится в ноябреДанные из глубин поступают ученым онлайн

Директор Лимнологического института, доктор геолого-
минералогических наук Андрей Федотов

эк    логия
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бщество

северном Байкале действу-
ют шесть таких станций 
ЛИН. Ученые в онлайн-ре-
жиме видят, как изменя-
ется уровень воды на всей 
акватории. 

– Когда в реальном вре-
мени видишь перепады 
между южной и северными 
котловинами, и как более-
менее спокойно стоит сред-
няя котловина, это застав-
ляет задуматься. Назрела 
необходимость показывать 
свой уровень для каждой 
котловины Байкала, он не 
может быть один для всего 
озера. Тем более, когда мы 
говорим о точностях до сан-
тиметра. Этот сантиметр 
может иметь совсем не тех-
ногенную природу, зависи-
мую от сбросов Иркутской 
ГЭС, а на самом деле – это 
внутренние колебания са-
мой чаши Байкала, или ве-
тровые воздействия, – счи-
тает директор Лимнологи-
ческого института, доктор 
геолого-минералогических 
наук Андрей Федотов. 

Предварительные ре-
зультаты исследований 
ученые на прошлой неделе 
обсуждали на семинаре-со-
вещании в Иркутске. Там 
говорилось, что на уровень 
Байкала в первую очередь 
влияет попадающий в него 
объем воды за счет крупных 
притоков – Селенги, Верх-
ней Ангары, Баргузина. 

Институт земной коры 
СО РАН представил данные, 
что на каждой из трех кот-
ловин Байкала присутству-
ет отдельная вогнутость, 
причем она достигает по-
лутора метров по сравне-
нию с уровнем у берегов. 
Предварительно это связано 
с большой силой тяжести 
массы воды, глубиной озера. 

   Правила 
   исПользования 
   водных ресурсов 
   устарели

– Помимо фундамен-
тальных знаний, которые 
мы получаем, данные мож-
но использовать при по-
строении новой сети мони-
торинга над уровнем озера. 
В разных точках Байкала 
в разное время и уровень 
воды различается. Когда 
мы говорим, что на один-
два сантиметра изменился 
уровень за счет регуляции 
работы Иркутской ГЭС, то 
все это очень усредненно, 
– поддерживает коллег ди-
ректор Иркутского филиала 
Сибирского отделения РАН, 
академик Игорь Бычков. – 
Научная работа проводится 
в два этапа. В 2021 году мы 
обрабатывали и системати-
зировали ранее накоплен-
ные данные. В этом году 
очередь полевых исследова-
ний. В 2023 году предстоит 
уточнить возможные ущер-
бы от изменения уровня в 
верхнем и нижнем бьефе 
Иркутской ГЭС. Уже сегод-
ня понятно, что изучение 
этих процессов должно про-
должиться и в последую-
щие годы, мы понимаем, 

в каком направлении нуж-
но идти, в первую очередь 
Агентству по управлению 
водными ресурсами. Сле-
дует вносить изменения в 
правила использования во-
дных ресурсов. Их приняли 
еще в 1988 году. Они бы-
ли ориентированы на по-
вышение эффективности 
выработки электроэнергии 
и обеспечение водополь-
зователей. Сегодня прави-
тельство и общественность 
говорят о необходимости 
обязательного учета эколо-
гического компонента. 

Андрей Федотов сказал, 
что нужно поменять либо 
существенно дополнить ме-
тодику измерения уровня 
воды в Байкале. Его сей-
час замеряют максимум два 
раза в сутки рейками или 
самописцами. Но требуется 
более точное и современное 
оборудование. 

В этом году ЛИН продол-
жил исследования по из-
менению уровня воды и в 
реках – Баргузине, Селенге, 
Слюдянке, Ангаре, Иркуте. 
Ученые теперь видят, как 
влияет Иркутская ГЭС на 
них. 

Продолжается работа по 
цифровому мониторингу 
Байкала. Так, в 2022 году 
лимнологи установили ав-
томатические станции по 
определению качества во-
ды в Селенге. Одна из них 
регистрирует изменения 
гидрофизических и гидро-
химических параметров в 
главном притоке Байкала на 
границе с Монголией. Это 
нужно, чтобы понять, как по 
мере приближения к устью 
реки меняется состав воды, 
и определить, что влияет на 
ее качество. 

Установил ЛИН прибо-
ры в районе нейтринного 
телескопа. Их данные тоже 
поступают в центр онлайн-
мониторинга Лимнологи-
ческого института. Еще од-
на новая буйковая станция 
на южном Байкале снимает 
его гидрофизические пара-
метры в диапазоне глубин 
от 50 до 1400 метров. Ее 
поднимут на поверхность 
и считают данные весной. 
Ученые увидят, что кру-
глосуточно происходило во 
всей толще Байкала. Подоб-
ных исследований никто 
еще не проводил. 

Традиционно на встрече 
с учеными не обходится без 
вопросов о спирогире. Ан-
дрей Федотов ответил, что 
ситуация по этой нитчатой 
водоросли не меняется:

– Я в прошлые выход-
ные погружался в Листвян-
ке, там на дне до 10 метров 
сплошной зеленый ковер. 
Привычных амфипод, рач-
ков-гаммарусов, бычковой 
ихтиофауны, эндемиков-
моллюсков в этой зеленой 
густой массе уже нет. Эко-
топ меняется. Просто бай-
кальские организмы не 
привыкли жить в таких ус-
ловиях плотного цветущего 
покрова. 

Он заметил, что многие 
актуальные вопросы охра-
ны озера Байкал, к сожале-
нию, до сих пор не решены. 
Нет комплексного подхода к 
строительству канализаци-
онно-очистных сооружений 
(КОС) с учетом численно-
сти населенных пунктов. Не 
сдвинулось с мертвой точки 
предложение науки создать 
куст КОС на южном Байкале 
с очисткой сточных вод до 
российских показателей и 
увода их в Иркут. Это ак-
туально и для Байкальска, 
где непонятно, куда девать 
стоки от переработки отхо-
дов БЦБК. Президент стра-
ны поставил задачу сде-
лать Байкальск образцовым 
экогородом, но при этом 
вряд ли логично сбрасывать 
сточные воды в речки, ко-
торые впадают в озеро со-
всем рядом.

   Пока оПределились, 
   как ликвидировать 
   отходы бЦбк

Игорь Бычков также 
прокомментировал ин-
формацию СМИ о том, что 
на ликвидацию отходов 
БЦБК в следующем году 
средства не предусмотре-
ны. Оказывается, это так, 
но деньги запланированы 
на проектирование. Пра-
вительственная комиссия 
решила, что проект дол-
жен быть готов до конца 
2023 года. Правда, имеется 
в виду Солзанский поли-
гон, где находятся карты 
со шлам-лигнином. Но есть 
еще и другие объекты, где 
находится другое небез-
опасное наследие предпри-
ятия. Сейчас депутаты Гос-
думы настаивают, чтобы 
были внесены изменения 
в федеральный бюджет для 
решения проблемы. 

– Работы по проекти-
рованию, к сожалению, 
затянуты, и сегодня мы 
возвращаемся к событи-
ям двухлетней давности, 
на уровень лабораторных 
экспериментов с последу-
ющим выходом на опыт-
но-промышленные испы-
тания. Мы еще раз прохо-
дим этот путь, поскольку 
то, что делалось до этого, 
не показало своей эффек-
тивности. Сейчас в рамках 
министерства природных 
ресурсов и экологии РФ 
разрабатывается регламент 
проведения научных ис-
следований по подготовке и 
выработке технологий ути-
лизации накопленного вре-
да. Сегодня пока ни одну из 
опробованных технологий 
не одобрили ни ученые, ни 
заказчики. А вот способы 
утилизации отходов БЦБК 
определены – это литифи-
кация и компостирование. 
Рассматривается также 
идея частичного изъятия и 
вывоза отходов, – сообщил 
Игорь Бычков. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото автора,  
Бориса СЛЕПНЕВА  
и сайта Лимнологического  
института

В этом году на Байкале 
средняя водность

Прибой 

Малое море 

Бухта Заворотная 

Бакланий камень 

эк    логия
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   Не совсем опера

Оперное воплощение 
московского режиссера 
Алексея Смирнова, одного 
из любимых драматиче-
скими режиссерами про-
изведений Александра 
Вампилова, получилось 
очень органичным. К то-
му, что герои поют, а не 
говорят, привыкаешь бук-
вально за несколько пер-
вых минут и начинаешь 
воспринимать их манеру 
общения как должное. Тем 
более что арии героев хо-
рошо ложатся на слух. 

– На мой взгляд, «Стар-
ший сын» – не совсем 
опера, – считает Алек-
сей Смирнов. – По музы-
кальному материалу она 
ближе к мюзиклу, но по 
композиции – безусловно, 
опера, ведь там нет диало-
гов, все слова поются. Но 
там, где герои должны об-
щаться посредством арий 
и дуэтов, они это делают 
с помощью музыкально-
го речитатива. Таким об-
разом, по музыкально-
му языку – это близко к 
мюзиклу, а это все-таки 
жанр XX века. Он помогает 
нам приблизиться к ге-
роям, благодаря чему мы 
довольно легко входим в 
эту историю 1960-х годов. 

Геннадий Гладков соз-
дал очень интересный 
музыкальный материал, в 
котором буквально слы-
шатся отголоски популяр-
ных музыкальных жанров 
того времени: джаз, твист, 
свинг.

– Интересны темы про-
тивопоставления характе-
ров Владимира и Семе-
на и совершенно уютной, 
сложившейся, простой и 
настоящей семьи, – от-
метил главный дирижер 
Иркутского музыкального 
театра Виктор Олин. – От 
этого еще лучше работа-
ет одна из линий сюжета 
пьесы, о том, что Володя 
– сын детдома, когда он 
искренне принимает эту 
семью и становится ее ча-
стью. Музыкальный язык 
этой оперы лаконичен, 
понятен и написан в сти-
листике Гладкова. Кстати, 

автор немного цитирует 
здесь самого себя. Ино-
гда мы слышим темы из 
«Обыкновенного чуда», 
«Собаки на сене», и это 
создает второй музыкаль-
ный план. В целом музыка 
очень гармоничная, мело-
дичная и красивая. 

В постановке очень 
лаконичные декорации 
московского художни-
ка Юлии Ветровой. Пере-
движные стены, задеко-
рированные под бетон, 
создают атмосферу жи-
лого массива в спальном 
районе. Предметы мебе-
ли и техники отсылают 
нас к 1960-м годам. Ат-
мосферу дополняет экран, 
на котором возникает то 
фотография пятиэтажек, 
то ковер – неизменный 
атрибут уюта советской 
эпохи.

   Шутка удалась

В целом сюжет пьесы 
в либретто Юлия Кима 
практически не претер-
пел изменений. Наоборот, 
поэтический язык добав-
ляет героям дополнитель-
ных красок. И все события 
приобретают какую-то 
целомудренность. 

– Канва вампиловско-
го сюжета практически 
не меняется, и, по сути, 
мы смотрим ту же исто-
рию, только рассказанную 
Юлием Кимом рифмой и 
написанную Геннадием 
Гладковым нотами, – от-
метил Алексей Смирнов. 
– По жанру, мне кажется, 
что это более легкая и ко-
мическая вещь, чем пьеса, 
хотя и у драматурга по 
жанру это комедия.

Кстати, в этой версии 
«Старшего сына» совсем 
нет отрицательных и сла-
бых героев. Даже Сильва 
(Станислав Грицких, Ро-
ман Лукьянчук) не ка-
жется таким уж негодяем. 
Ну, понравилась ему На-
таша (Светлана Мещеря-
кова, Юлия Пихтина), ну, 
выдал он секрет Володи 
(Андрей Господарев, Гей-
рат Шабанов) – чего не 
сделаешь сгоряча! А Мишу 
с его правилами и распо-
рядком (Максим Капошин, 
Никита Мещеряков) даже 
немного жаль. Кажется, 
именно с таким чувством 
смотрит на него уже быв-
шая невеста Нина (Кри-
стина Рагиль, Людмила 
Шер). Сарафанов (Виктор 
Лесовой, Евгений Але-

шин) не вызывает жгу-
чей жалости, а скорее – 
трогательную симпатию. 
И пылкий влюбленный 
Васенька (Иван Перево-
щиков, Андрей Татарни-
ков) предстает перед нами 
юношей с вполне серьез-
ными намерениями.

– Для меня эта пьеса 
о том, как двое молодых 
людей решили пошутить, 
и это привело к драме в 
семье, – отметил Алексей 
Смирнов. – В итоге та си-
стема ценностей, которая 
складывалась в этом доме 
годами, была разрушена 
и переформатирована. На 
самом деле мы постоянно 
видим, как что-то влияет 
на нашу жизнь неожидан-
ным образом, и незначи-
тельные поступки порой 
меняют судьбу. 

   иркутский дебют

Кстати, в «Старшем 
сыне» впервые вышли 
на иркутскую сцену сра-
зу несколько дебютантов 
труппы Иркутского му-
зыкального театра. Сре-
ди них Кристина Рагиль. 
Артистка родилась в го-
роде Сегеже (Республика 
Карелия), юность про-

вела в Петрозаводске. В 
2014 году окончила Санкт-
Петербургский государ-
ственный университет по 
специальности «артист 
драматического театра и 
кино». В 2013–2022 годах 
работала в театре «Петер-
бургская оперетта». Для 
нее это не первый спек-
такль по пьесе Александра 
Вампилова. 

– На курсе у нас был 
выпускной спектакль 
«Прошлым летом в Чу-
лимске», где я игра-
ла Кашкину, так что для 
меня это знакомый ав-
тор, – отметила Кристина 
Рагиль. – И моя героиня 
Нина достаточно близка 
мне, потому что она мо-
лодая девчонка, которая 
верит в хорошее будущее, 
точно знает, чего хочет, 
она целеустремленная, 
ответственная, рацио- 
нальная. Озорная, в силу 
своего возраста, и в ней 
есть внутренний огоне-
чек, который ею движет. 
Она встречает настоящую 
любовь, и это светлое чув-
ство переворачивает все ее 
принципы, которые у нее 
были раньше. Поэтому, я 
думаю, что эта история 
вполне современна. 

Андрей Господарев, ко-
торый также дебютировал 
в главной роли, окончил 
Петрозаводскую государ-
ственную консервато-
рию им. А.К. Глазунова, 
по окончании магистра-
туры обучался вокалу по 
программе ассистентуры-
стажировки. С 2018 года 
работал солистом Карель-
ской государственной фи-
лармонии. Параллельно с 
2020 года был руководи-
телем церковного хора в 
Лютеранской церкви. 

Исполнитель роли Ва-
сеньки Иван Перево-
щиков родился в Санкт-
Петербурге. С 2018 по 2022 
годы работал в Музыкаль-
ном театре «Петербург-
ская оперетта», сотрудни-
чал с «Петербург-концер-
том» и пел на городских 
мероприятиях. В 2021 году 
окончил Российский го-
сударственный институт 
сценических искусств по 
специальности «артист 
музыкального театра».

Максим Капошин, ко-
торый дебютировал на 
иркутской сцене в роли 
Миши, родился в Йошкар-
Оле (Республика Марий 
Эл). В 2022 году окончил 
магистратуру в Петроза-
водской государственной 
консерватории имени А.К. 
Глазунова. Работал в Ма-
рийской государственной 
филармонии и Марийском 
государственном акаде-
мическом театре оперы и 
балета имени Эрика Са-
паева.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутского 
музыкального театра

«Старший сын»  
в музыкальном театре

 � опера Премьера лирико-комической оперы «Старший сын» состоялась  
15 октября в Иркутском областном музыкальном театре им. Н.М. Загурского. 
Событие само по себе нетривиальное, ведь это произведение известного композитора 
Геннадия Гладкова на стихи Юлия Кима ставится всего второй раз за всю его 
историю. Впервые премьера оперы состоялась в 1983 году на сцене Московского 
академического музыкального театра имени Станиславского и Немировича-
Данченко. Кроме того, это единственный музыкальный спектакль по произведению 
Александра Вампилова. Постановку приурочили к 85-летию драматурга и юбилею 
Иркутской области. 
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  ТЕАТР  Какие же 
спектакли, гастроли 
и другие интересные 
события ждут 
ценителей сцены в 
новом сезоне?

ОСТРОВСКИЙ И ТУРГЕНЕВ 
В ДРАМТЕАТРЕ

173-й сезон открыли в Иркут-
ском академическом драматиче-
ском театре им. Н.П. Охлопкова. 
Первая премьера театрального года 
– спектакль «На всякого мудреца 
довольно простоты» по комедии 
Александра Островского покажут 
на основной сцене. Пьесу ставит 
главный режиссер театра Станис-
лав Мальцев. На эту постановку 
иркутский драмтеатр выиграл 
грант Союза театральных деятелей 
России и министерства культуры 
РФ, который был учрежден в честь 
200-летия Островского в 2023 году.

Сразу после Нового года труппа 
приступит к работе над спектаклем 
по роману Ивана Тургенева «От-
цы и дети» в постановке Андрея 
Шляпина. Российский режиссер 
уже известен иркутской публике по 
спектаклю «Кое-что о том самом и 
не только».

В новогодние праздники ма-
леньких зрителей ждет «Волшеб-
ник изумрудного города» по мо-
тивам сказки Александра Волкова. 
Старшую аудиторию ждут «Рож-
дественские встречи», посвящен-
ные 100-летию режиссера Леонида 
Гайдая.

Весной театр планирует поста-
вить спектакль «Житие Федора 
Михайловича и Алевтины Павлов-
ны, или Жаркое ковидное лето» по 
пьесе Ярославы Пулинович. 

В ноябре труппа отправится в 
Читу на фестиваль Олега Лунд-
стрема, приуроченный к 100-летию 
российского джаза. Иркутский ака-
демический драматический театр 
покажет спектакль по повести Ва-
лентина Распутина «Прощание с 
Матерой». 

Эта постановка также вошла и 
онлайн-программу XVI Московско-
го областного театрального фести-
валя «Долгопрудненская осень». 
Видеозапись спектакля будет до-

ступна в социальных сетях Долго-
прудненского театра «Город». Луч-
ший онлайн-спектакль выберут 
зрители. Сетевое издание «Медиа-
проект АRTИСТ» в третий раз про-
ведет Международный онлайн-фе-
стиваль одной пьесы Александра 
Вампилова «Чулимск-50». На про-
тяжении месяца на специальной 
платформе фестиваля будут транс-
лироваться видеозаписи спекта-
клей по пьесе «Прошлым летом в 
Чулимске» разных лет, разных те-
атров. В афишу вошла постановка 
Иркутского драмтеатра.

В 173-м театральном сезоне за-
планирован второй фестиваль лю-
бительских театров «Солнце в аи-
стовом гнезде» в поселке Кутулик.

ВАМПИЛОВ И ГОГОЛЬ 
В МУЗЫКАЛЬНОМ

Иркутский областной музы-
кальный театра им. Н.М. Загур-
ского открыл 82-й сезон премьерой 
лирико-комической оперы «Стар-
ший сын» по одноименному про-
изведению Александра Вампилова. 

– Опера шла в репертуаре Мо-
сковского академического музы-
кального театра имени К.С. Ста-
ниславского и В.И. Немировича-
Данченко в 1983 году, – рассказала 
директор театра Татьяна Мезен-
цева. – На нашей сцене ее ста-
вит московский режиссер Алексей 
Смирнов. 

Перед Новым годом в театре 
состоится премьера лайт-оперы 
«Мертвые души» композитора 
Александра Пантыкина по моти-
вам Николая Гоголя. Над ней будет 
работать режиссер из Белоруссии 
Анастасия Гриненко, уже извест-
ная иркутским зрителям по спек-
таклю «Летучий корабль». 

Режиссер Сергей Егоров, кото-
рый создал на сцене театра мю-
зикл «Белый клык», подготовит 
новогодний концерт с интересным 
сюжетом. А к 14 февраля он по-
ставит на Малой сцене спектакль 
«День влюбленных» на музыку 
Евгения Загота. 

К 8 Марта театр готовит балет 
«Кармен» в постановке москов-
ского хореографа Ирины Ляхов-
ской, которая уже работала над 
спектаклем «Бесприданница». В 
конце сезона режиссер Василий 
Заржецкий из Санкт-Петербурга 
представит мировую премьеру – 
мюзикл «Брачное агентство» на 
музыку Александра Журбина.  

Зрителей ждут еще два необыч-
ных проекта от артистов театра на 
Малой сцене. Александр Айдаров 
представит моноспектакль «Се-
верные птицы». А в проекте Его-
ра Кириленко «Гримерник ИМТ» 
артисты исполнят песни, которые 
они часто поют за кулисами. 

Осенью театр покажет спектакль 
«Ищите женщину» в Черемхово, 
поселках Чунский, Залари и Ми-
шелевке. 20 сентября коллектив с 
этой постановкой примет участие 
в IV Театральном фестивале му-
зыкальных проектов «Другие бе-
рега» в Новосибирске. А 1 ноября 
на сцене Московского академиче-
ского музыкального театра имени 
К.С. Станиславского и В.И. Немиро-
вича-Данченко в рамках VII Фести-
валя музыкальных театров России 
«Видеть музыку» иркутяне пред-
ставят мюзикл «Декабристы». 

ЕРШОВ И МЕТЕРЛИНК В ТЮЗЕ

Иркутский областной театр 
юного зрителя им. А. Вампилова в 
95-м сезоне представит премьер-
ный спектакль по пьесе Александра 

Вампилова «Прошлым летом в 
Чулимске». Он посвящен 85-ле-
тию со дня рождения писателя. 

Также в новом сезоне зрите-
лей ждут премьерные спектакли: 
«Конек-Горбунок» Петра Ершова, 
«Синяя птица» по пьесе Мориса 
Метерлинка, «Шатун» по произ-
ведению иркутского автора Ва-
лентины Сидоренко. 

Перед открытием сезона арти-
сты иркутского ТЮЗа побывали 
на гастролях. В Байкальске они 
показали спектакль «Рудольфио. 
Женский разговор», в Слюдянке, 

Саянске и Зиме – сказку «Серебря-
ное копытце».

В июне 2023 года ТЮЗ им. 
А. Вампилова планирует провести 
II Международный театральный 
фестиваль «Байкальский талис-
ман». Впервые фестиваль состо-
ялся в 2019 году. В нем приняли 
участие коллективы из Республики 
Саха (Якутия), Монголии (Улан-Ба-
тор), Улан-Удэ и Южной Кореи. Они 
показали спектакли, созданные на 
основе литературы или фолькло-
ра коренных народов. Планируется 
пригласить этнографические теа-
тральные коллективы из Татар-
стана, Хакасии, Тывы, Бурятии и 
других стран. 

РАСПУТИН И ПЛАТОНОВ 
В «АИСТЕНКЕ»

В Иркутском областном театре 
кукол «Аистенок» в 88-м теа-
тральном сезоне началась работа 
над новым спектаклем для взрос-
лых по повести Валентина Распу-
тина «Последний срок». Его ставят 
художник-постановщик Татьяна 
Нерсисян и режиссер Игорь Каза-
ков из Республики Беларусь, уже 
знакомый иркутским зрителям по 
спектаклям «Дядюшкин сон» и 
«Вечно эта 345-я».

В репертуарном плане театра 
на ближайший сезон: спектакль 
«Аистенок и пугало» в постановке 
Любови Калиниченко, «Принцес-
са Крапинка», над которой будет 
работать Диана Бронникова, и по-
становка по произведениям Андрея 
Платонова. 

Перемены коснутся и матери-
ально-технической базы театра. 

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива театра

Внимание на сцену
Иркутские областные театры открыли 
очередной сезон
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И сегодня эта тема российского эпоса звучит 

современно и остро. Как отметил на премьере 
режиссер Антон Мегердичев – «Фильм может 
задавать вопросы – кто мы, зачем мы, как об-
разовывалось наше государство, наш этнос, по-
чему люди постоянно в результате образования 
этого этноса проливают моря крови. Кровью 
земля к земле прирастает – постулат книги 
Алексея Иванова». 

Автор романа Алексей Иванов о картине ото-
звался так: «Это яркое, большое и умное кино. 
Это прорыв к новому национальному эпосу, 
дерзко рассказанному языком XXI века».

   в жанре исторической драмы

Фильм – историческая драма с элементами 
фэнтези, населен людьми и призраками, ша-
манами, вогулами. В широкий прокат картина 
вышла 6 октября 2022 года. Одним из авторов 
сценария выступил Сергей Бодров-старший. 

Основная сюжетная линия – судьба русского 
князя Михаила, который полюбил юную Ти-
черть, ведьму-ламию, способную принимать 
облик рыси. Страсть к язычнице, битва между 
Московией и Пармой, густое Средневековье – 
нерв фильма.

Елена Ербакова исполнила роль языческой 
ведьмы Тичерти, которая влюбилась в князя 
Михаила. Ради любимого она отказалась от бес-
смертия.

Это первый полнометражный фильм актри-
сы, жанр исторической драмы, по признанию 
Елены, ей близок.

– На меня вышла кастинг-директор картины 
Наталья Троицкая и предложила попробоваться 
на роль, потому что внешность у меня подхо-
дит. Я записывала пробы и целый год ездила 
в Москву, после чего меня утвердили. Жила на 
два города – в Улан-Удэ и Москве. Постоянно 
ездила в столицу на съемки. По сценарию мне 
досталась роль ведьмы. Это женщина, которая 
разбивает мужские сердца, может околдовать 
одним только взглядом, такая вот героиня, со-
вершенно непонятная, очень яркая.

 Æ Где проходили съемки?

– Мы работали в трех локациях – в горо-
де Губаха Пермской области, съемки были в 
Москве, в павильоне, и Московской области. 
Для фильма был отстроен уникальный город 
с огромной деревянной крепостью, храмом,  
кельями, монастырями, домами на сваях.  

 Æ Что было самым сложным в работе над ролью? 

– Для меня все было сложно. Я в полном мет- 
ре снималась в первый раз, тут же приходилось 
учиться – как правильно встать в кадре по све-
ту и так далее. Легкого не было ничего. А вот 
партнерствовать с коллегами было легко. Вме-
сте со мной работал звездный состав – светлой 
памяти актер Сергей Пускепалис, Евгений Ми-
ронов, Елена Панова, Александр Кузнецов, Федор 
Бондарчук, Роза Хайруллина и другие. Энергия 
коллег очень помогала мне. 

На съемочной площадке девушке ради не-
которых сцен приходилось находиться в хо-
лодной воде. Актрису частично спасал гидро-
костюм, а на берегу ее отогревали пледами, 
грелками, горячими напитками. Река была 
горной, но уроженка Байкала с честью вы-
держала это испытание. Кроме того, пришлось 
проштудировать массу книг о культуре сибир-
ских народов.

 Æ Чему еще пришлось научиться на съемках?

– В фильме моя героиня умеет превращать-
ся в рысь. Я смотрела, наблюдала за повадками 
рыси, чтобы войти в образ. Также предстояло 
научиться верховой езде. А еще выучить язык 
народов манси, я занимались онлайн языком, в 
том числе с консультантами.

 Æ Вы хотели бы сняться на родине, в Иркутской 
области?

– Да, я бы сама хотела снять фильм. У нас 
с мужем есть идея – снять документальный 
фильм о родине. Я бы хотела рассказать о том, 
как мы росли, какой самобытный народ буря-
ты. Хочется рассказать о культуре моего народа. 
Последний раз я была на родине в 2020 году, 
когда привозила мужа знакомиться со своей 
бабушкой. Мой муж – режиссер Иван Комаров, 
мы познакомились в Улан-Удэ, куда он приехал 

в командировку. Сейчас постоянно живем в 
Москве, но я очень люблю свою малую родину.

 Æ Вас радует сегодня российское кино? Какие роли 
хотелось бы еще сыграть?  

– Когда появляется хорошее отечественное 
кино, это радует. Недавно я посмотрела сериал 
«Нулевой пациент», мне показалось, что это 
достойная работа. Что касается ролей, хотелось 
бы сыграть разных героинь. Таких, например, 
как преступница Дейзи из кинофильма Та-
рантино «Омерзительная восьмерка». Нужно 
все пробовать, не хотелось бы застыть в одном 
амплуа.

   дорога к первой роли

Елена Ербакова родилась и выросла в селе 
Байтог. Талантливая девочка увлекалась по-
эзией, писала стихи, участвовала в песенных 
конкурсах. Стремление к творчеству предо-
пределило судьбу – после школы Елена посту-
пила в Восточно-Сибирский государственный 
институт культуры в городе Улан-Удэ. Со-
трудничала с Русским драматическим театром 
имени Н.А. Бестужева, играла в спектаклях, в 
том числе по роману Достоевского «Престу-
пление и наказание». Ее роль Сони Мармела-
довой критика отмечала благосклонно, зрите-
ли – восторженно.

В 2018 году актриса снялась в мелодраме 
Арсалана Цыренжапова «Улан-Удэ, я люблю 
тебя». Шесть киноновелл фильма объединены 
одной главной темой – любовью к родному го-
роду. Зрители запомнили Елену Ербакову в но-
велле «Колибри». Затем были еще две картины 
«Беспринципные-2» и «Шесть легких пьес».

А потом в ее жизни счастливо случился 
фильм «Сердце Пармы». Про актрису говорят, 
что крестный папа ее – шаман, и девушка росла 
среди шаманских традиций. Возможно, эти са-
кральные вещи и подарили ей колдовскую роль 
Тичерти. 

Популярность на характере девушки никак 
не отразилась, звездная болезнь ей чужда. 

На красной дорожке Московского междуна-
родного кинофестиваля Елена Ербакова блиста-
ла уже в новом амплуа – будущей мамы. Ак-
триса ждет ребенка и строит планы на будущее. 
От имени всех земляков пожелаем ей удачи.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото: архив дистрибьютора  
«Централ Партнершип»   

«Сердце Пармы»


